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Наши специальные корреспонденты передают

Борис Николаевич Ельцин разрушает старые (так и подмыва
ет добавить, добрые) традиции. Его визит опрокинул все наши 
представления о встрече особоприближенных к власти людей. 
Мы уже сообщали о том, на чем прилетел и где остановился 
Председатель Верховного Совета России. То есть ничего особен
ного — обычный рейсовый самолет и обычная гостиница.

Цветы к памятнику основоположника на центральной площади 
города... Казалось бы, это — священнодействие, от которого про
ста невозможно отмахнуться, как и от тихой дачи за высоким 
забором. Но и здесь Борис Николаевич не пошел по наезжен
ной колес. Свердловчане так и не увидели его венка около па
мятника В. И. Ленину.

По-деловому, без палящих, как солнце, софитов и шумной 
своры журналистов проводил он прием избирателей по своему 
родному округу — национально-территориальному № 74.

Но по старой доброй традиции — журналисты все-таки жда
ли Ельцина в предполагаемом для приема кабинете. Здесь бы
ли и софиты, и диктофоны, и видеокамеры, и цветы. Однако Борис 
Николаевич начал свой прием тихо, в небольшом соседнем ка
бинете. И об этом мы—журналисты—узнали уже минут через 
пятнадцать. Поэтому освещение приема избирателей Председа
телем Верховного Совета РСФСР шло опосредованно, через лю
дей, которые сумели попасть к нему.

Но первым возник вопрос: кто и как проникли в небольшой 
кабинет, окруженный плотным строем помощников Ельцина?

— Еще до выборов Борису Николаевичу поступали от избира
телей письма со всевозможными просьбами, — говорит предста
витель Свердловского центра при народном депутате РСФСР 
Б. Н. Ельцине (есть у нас и такой) Л. Курушина. — И так как 
они уже давно лежат без движения, то мы решили, что они бу
дут рассматриваться в первую очередь. Кроме частных вопросов, 
там есть и общегородские, которые требуют принятия неотлож
ных мер.

Разговор с делегацией медиков состоялся сразу после их бе
седы с Б. Н. Ельциным.

•— Вопрос у нас был об открытии в Свердловске реабилита
ционного центра для детей с нарушением опорно-двигательного 
аппарата и центральной нервной системы. — делится своими 
впечатлениями заместитель председателя ассоциации «Особый 
ребенок» В. Шершнева. — Раньше такими детьми никто не за
нимался. Беседой с Борисом Николаевичем мы удовлетворены. 
Он был очень внимателен к нам, подошел объективно к этой
проблеме. И я думаю, что она будет решаться, 
быстро.

может и не так

Б. ЯРКОВ.

Если первый день визита 
Председателя Верховного Со
вета РСФСР в Свердловск 
был своего рода интеллекту
альной разминкой, то день 
второй был уже настоящим 
смотром сил, попыткой их 
объединения для мозгового 
штурма проблем.

Что касается сил, то их 
смотр показал, что они есть, 
и все не так уж безнадежно. 
С 12.30 до 14.00 с Ельциным 
соревновались в государствен
ной мудрости депутаты наше
го областного и Свердловско
го городского Советов. И я от 
души порадовался их здраво
му смыслу, общей культуре, 
деловой хватке. Опи, пожа
луй, еще уступают своим 
предшественникам - аппарат
чикам по части опыта, лов
кости, организованности, но 
потенциал в их головы за
ложен совсем другого каче
ства. Я. в частности, лишний 
раз- убедился в справедливо
сти выбора лидеров области 
и города в лице Э. Росселя и 
10. Самарина. Их выступле
ния на встрече были и толко
выми, и доказательными, и 
лаконичными. Основной их 
пафос сводился к необходи
мости изменения структуры 
Советов и совмещения постов. 
На этот раз не партийных и 
советских, а председателя 
Совета и председателя испол
кома. Иначе — творят от ли
па повой власти одни, а от
вечают за это «творчество» 
другие, что только усугубля
ет царящую неразбериху.

Другой принципиальный 
мотив — самостоятельность. 
Э. Россель предложил предо
ставить области в порядке 
эксперимента право самоуп
равления (как я понял, на 
манер автономных образова
ний). Ю. Самарин вручил 
Б. Ельцину декларацию о вы
воде Свердловска из област
ного подчинения и превраще
ния его в суверенного субъ
екта Федерации. Шел разго
вор и о том. чтобы открыть 
город (а затем и область) 
для иностранцев, о создании 
«свободной ’ экономической зо
ны».

В этом же ключе прозвуча
ли выступления председате

ля Асбестовского горсовета, 
бывшего первого секретаря 
ОК КПСС А. Гусева и члена 
президиума облсовета А. За
борова. Последний, помимо 
всего прочего, призвал Б. Ель
цина уравнять в правах с 
КПСС все остальные полити
ческие партии, ведущие «си
ротское» существование (ви
димо, имелась в виду преж
де всего ДПР—Демократиче
ская партия России).

На этой встрече также вы
ступили (а точнее — вступи
ли в диалог с главой Рос
сии) народные депутаты 
И. Ветрова, С, Печерский, 
Г. Карелин, С. Малыгин, 
С. Барков (его мысль о «вер
тикальных связях» была 
встречена Б. Ельциным нега
тивно: «Не надо разводить 
бюрократию!») Искренней 
болью за сограждан было 
проникнуто выступление зам
преда Свердловского горис
полкома В. Попова по поводу 
срыва выполнения прави
тельственного постановле
ния о многострадальной Сор
тировке.

Заключая встречу с депу
татами - земляками, Б. Ель
цин со свойственной ему чет
костью формулировок заявил: 
нужны не общие рассужде
ния, а конкретные предложе
ния на предмет того, какой 
объем власти область берет 
на себя, а какой — делегиру
ет центру. Эти предложения 
лягут в основу готовящегося 
сейчас федеративного догово
ра. Новая налоговая полити
ка ' правительства РСФСР 
(весьма отличная от абал
кинской) позволит подкре
пить власть Советов финанса
ми. Что касается структуры 
советских органов и слияния 
законодательной власти с 
исполнительной в лице пред
седателя Совета, то эта идея 
поправилась Б. Ельцину, хотя 
он считает, что нельзя ее 
навязывать всем регпоиам 
страны — пусть они выбира
ют сами. Председатель Вер
ховного Совета РСФСР под
держал и мысль об освобож
дении депутатов от иных обя
занностей (по прежнему ме
сту работы) и оплате их тру
да из госказны — «только так 
мы вытесним старый аппа

рат». Глава России выразил 
также решимость (несмотря 
на сопротивление Министер
ства обороны) открыть Сверд
ловск, Челябинск, Пермь для 
иностранцев.

Поразительно, но полутора 
часов (несмотря на опасения) 
хватило для интенсивного об
мена мнениями. Я удивился 
только самоустранению сель
ских депутатов от участия в 
диалоге — ведь накануне ви
зита (на заседании президиу
ма облсовета) они очень на
пористо требовали дать им 
слово...

Вообще страсти по продо
вольственной программе 
вспыхивали на встрече то и 
дело: Средний Урал выполня
ет поставки стране, а страна 
обеспечить его продуктами не 
в состоянии (имеется в виду 
прежде всего юг России). По 
мнению Б. Ельцина, тут вы
ход один — прямые догово
ра, налаживание горизонталь
ных связей, ибо система рас
пределения благ сверху 
больше не работает.

В перерыве Б. Ельцин оз
накомился с выставкой, орга
низованной* в холле облиспол
кома совеайко - британским 
предприятием «Технезис» 
(«Урал»), а затем провел вто
рую встречу этого насыщен
ного дня — с деятелями ме
стной экономики. Встреча бы
ла динамичной, хотя иногда 
ее участники (в невольном 
порыве к саморекламе, что 
ли?) «съезжали» на уровень 
хозяйственного актива.

Па этой встрече (в отличие 
от первой) остро ощущался и 
мотив конфронтации. Хотя, 
надо отдать должное демо
кратизму ведущего (3. Рос
селя), выговориться дали 
всем — и руководителям 
крупнейших предприятий • 
госсектора, и так называемым 
«представителям деловых 
кругов» в лице В. Скрипчен- 
ко, В. Коскова, А. Кротова. 
Еще больше возможностей 
для защиты своих позиций 
получили директора — их вы
ступило около десятка. Но, 
как и во Дворце молодежи, 
тут тоже не обошлось без на
скоков (ничего, кроме взаим
ной враждебности не добави
ла реплика с места директо
ра ЗИКа А. Тизякова о том, 
что Ломовских и Скрипченко 
сами не знают, что говорят).

Подумалось также, что если 
уж мы решили посадить в 
президиум встречи рядом с 
Б. Ельциным (наряду с пред
седателями Советов и испол
комов области и города) 
Г. Бурбулиса, одного из ли
деров Демпартии России, так
тично ли было (и правильно 
ли тактически) сажать на 
«галерку» в этом зале пред
ставителя КПСС В. Кадочни
кова. в адрес которого и так 
уже в ходе визита прозвучало 
немало бестактностей.

Что это — жажда полити
ческого реванша Советов? 
Возможно. И бог с ней. Но 
не стоит, наверное, идти по 
живым телам. Тут есть грань 
не политического, а сугубо 
нравственного порядка и ее 
надо бы чувствовать. Кстати, 
наш высокий (в прямом и пе
реносном смысле) гость ее 
чувствовал. Но об этом — 
речь в интервью, которое он 
дал перед отлетом из Сверд
ловска для читателей нашей 
газеты (см. субботний но
мер).

С. МАТЮХИН.

Фото В. ЯКУБОВА.

Точка зрения

Делая перестройку, 
посоветуйтесь с Кутузовым!

Помню, как начиналась перестройка: вся 
страна у телевизоров, обмен мнениями, восхи
щение, впечатление, что завтра глупых поста
новлений не будет, решения только ответствен
ные, подлецы наказаны, а честные с высочай
шей сознательностью и опытом ринутся в бой 
за справедливость и изобилие. Но уже утром 
я проснулся с вполне осмысленными; сомнени
ями: есть законы больших систем, законы инер
ции. Чем больше масса, тем труднее ее сдви
нуть с места и, равно, остановить бег. 70 лет 
шел грандиозный процесс разрушения госу
дарства и личности.

Взращен многомиллионный аппарат власти 
и контроля.Может ли аппарат, привыкший пе
реписывать, сейчас сработать в другом ключе? 
Его нужно сменить! А где взять новый, из 
каких кадров скомплектовать? Попытка мно
гих товарищей объяснить плохую работу аппа
рата сознательным сопротивлением — только 
надводная часть айсберга, вторая, значительно 
большая, связана с обычным неумением рабо
тать. Не меньшее неумение просматривается и 
у представителей высших сфер власти. Оно 
порождено недопустимо избыточной для этой 
власти информацией, порождено государствен
ной собственностью и единым хозяйственным 
механизмом страны. Сверхгениев-руководите
лей. способных решать вопросы «до последне
го винтика» из центра, — не было и нет.

. Централизм в управлении не только отучил 
нас работать, но и заставил людей жить в 
атмосфере крупного и мелкого жульничества 
в угоду плакатным призывам, плановым и от
четным показателям, вопреки здравому смыс
лу.

Еше одна из числа наиболее важнейших ха
рактеристик нашей системы — невозможность 
принятия руководителями любого ранга само- 
стоят^зьных решений. Проблема, которая пре
вращала управленцев в несчастных нытиков. 
Когда низы по восходящей чего-то вечно про
сили у стоящих выше-

Только успели объявить о перестройке—и не
медленно появилось с десяток постановлений 
Совмина СССР с острой критикой существую
щего состояния...

Разговоры о свободном социалистическом 
рынке с неизвестными сроиами его организа
ции. Затянувшиеся разговоры о сокращении 
министерств (это при действующей по-преж
нему административной системе). В результате 
с министерствами невозможно стало решить 
ки один более или менее значительный во
прос. Кооперативы с их одним процентом по
лезного вклада и. косвенно, разлагающим воз
действием на все остальное. Аренда и разго
воры (опять разговоры) о частной собственно
сти. А если собственность частная, то в ка
ких объемах и как быть с эксплуатацией че
ловека? «Без эксплуатации». — говорит Н. И. 
Рыжков. Опять незадача. Всем, значит, теперь 
положено по грузовику. При нашей инфра
структуре! Канова же будет эффективность 
таких хозяйств? Мелкотоварное производство, 
возврат к началу эры промышленного произ
водства с его стихией, кризисами и прочими 
прелестями.

Мы по-прежнему держимся за государствен
ную собственность. Но это единый хозяйствен
ный механизм, это как бы одно могучее пред
приятие. Поэтому разговоры о каком-то, якобы 
неправильном, волевом управлении из этого су- 
перэавода бессмысленны. Здесь и возможно 
только волевое управление, волевое принятие 
решений. Решения могут быть грамотными, 
расчетливыми, экономически обоснованными 
и наоборот, но только волевыми. Попытки 
внедрения хозрасчета, хозяйственной само
стоятельности предприятий, а тем более их 
внутренних подразделений — это игра в дет
ский сад. Нормативный хозрасчет в государ
ственном секторе производства — фикция на
стоящего хозрасчета.

Вообразим: вы приобрели в собственность 
семьи участок земли для выращивания и про
дажи на рынке овощей. У вас хозрасчет, но 
можно ли предстмить себе внедрение 
хозрасчета для работающих иа нем членов се
мьи? Глупость. Вы будете хозяйствовать про
сто разумно, весь смысл такой работы заклю
чается в наиболее целесообразном использо
вании каждого человека с учетом его способ
ностей. Государственная собственность также 
определяет форму хозяйствования, но посколь
ку тут хозяйство, по сравнению с огородом, 
огромно, это заставляет всех руководителей 
принимать решения при колоссальном избытке 
информации, дефиците .времени я с большим 
количеством ошибок.

Я проработал всю жизнь в конструкторском 
коллективе и знаю по своему опыту, как тя
жело даже какая-нибудь заурядная, но впол
не приличная для широкого распространения 
идея делается достоянием всех его 500 чело
век. Очень быстро такую идею подхватывают 
неравнодушные, «бзиковые», а вот все — ино« 
гда через десяток лет. И это не от плохих ру
ководителей. Таков закон природы, закон 
инерции больших систем.

Бумажный вал — другая наша погибель. В 
свое время именно Госстандартом во главе с 
В. В. Бойцовым были буквально навязаны 
разработка и внедрение в стране сотен тысяч 
стандартов на тему: как при этой самой НТР 
ученым и инженерам делать новую технику, 
как запускать в производство, как ею управ
лять, согласовывать, проверять и оценивать ее 
качество. Бюрократия, которая до этого преи
мущественно обитала в среде чиновничьего ап
парата, теперь была взвалена на плечи специ
алистов промышленности, заполнила города 
потоком согласующих и утверждающих коман
дированных и не развратила полностью разве 
только тех, кто успел пройти кое-какую шко
лу обучения до этого океана бумаг.

«Опытом он знал и умом понимал, что руко
водить сотнями тысяч человек нельзя одному 
человеку, и знал, что решают участь сражения 
не распоряжения, не место, где стоят войска, 
не количество пушек и убитых людей, а та 
неуловимая сила, называемая духом войска, 
и он следил за этой силой и руководил ею 
насколько это было в его власти». Эти слова 
Л. Толстого о Кутузове я переписал сейчас из 
«Войны и мира», а запомнились они мне на 
всю жизнь, будучи прочитанными в ранней 
юности, как понимание умудренного житей
ским опытом человека того, что разумное уп
равление большими массами людей заключа
ется не в конкретных указаниях, громких ло
зунгах и прииазах, а только в очень легком 
подталкивании людей в нужном направлении.

Неужели так управлять народом много 
сложнее: без резких перестроечных движений, 
без противопоставления кооперативов, без пе
ретасовки министерств, вовсю используя уже 
сложившийся хозяйственный механизм (о ка
ком только мог мечтать В. И. Ленин, назвав 
его государственным капитализмом) и дейст
вовать примерно в том направлении, как пред
ложили недавно Н. И. Рыжков и Г. X. Попов: 
80—85 процентов продукции через Госзаказ, а 
остальные 15—20 процентов в полное распо
ряжение предприятий и колхозов, причем 15— 
20 процентов не от пресловутого плана, а от 
фактического произведенного и абсолютно 
для всех и всего без исключения (кроме това
ров, относящихся традиционно к монополии 
государства) и не на бумаге, а на деле. Пер
вую часть — по государственным ценам и по 
распределению, вторую — по ценам свободно
го рынка. Так на 3—5 лет. Посмотреть. Затем 
вторую часть увеличить до 30—40 процентов.

Скажите, пожалуйста, кто из нас не знает, 
сколько он получает наличных рублей — 
через зарплату? А сколько в денежном 
выражении мы получаем дополнительно через 
другой полузакрытый канал распределения, в 
том числе через его главный исток — общест
венные фонды потребления? Все вместе и в 
среднем — знаем; каждый в отдельности — 
не только не знает, но, боюсь, при всем своем 
желании не способен подсчитать. А ведь для 
многих это вторая и, больше, третья зарплата. 
Сколько здесь можно набрать миллиардов для 
опустевшей государственной казны и для нас 
с вами: ликвидировать бесплатные путевки в 
санатории и на курорты, ввести частично оп
лачиваемое медицинское обслуживание (исклю
чая, может, хроников), оплачиваемое образова
ние, хотя бы для высшей школы. Ликвидация 
дотаций в разных сферах обслуживания. Мак
симум благ через денежный эквивалент, через 
один вид дохода — через зарплату.

Требуются практические шаги, ощутимые 
для народа результаты, а они выведут нас 
спокойно, без взрыва и разрушения туда,.ку
да мы стремимся.

В. БЫКОВ, 
зам. главного конструктора ПО «УЗТМ».

Наш банк информации Независимые профсоюзы
РОК-ГОСТИ
И РОК-ХОЗЯЕВА

Нынешнее лето не изба
ловало свердловчан гастро
лями поп- и рок-музыкантов: 
после фестиваля нашей га
зеты вроде бы все тихо и 
спокойно. Очевидно, нашему 
зрителю была дана возмож
ность подкопить сил и эмо
ций перед Днем города.

Общее празднование на
чинается с 10 часов утра, а 
к вечеру на открытую пло
щадку перед У ПИ подтянут
ся рок-гости и рок-хозяева. 
Начало концерта — в 18.00. 
Хочу представить вам неко
торых участников его. На
чать, наверное, лучше с го
стей, тем более, что неко
торые из них добирались 
до «железного сердца Рос
сии»- издалека.

«КРЕМЛЕВСКИЕ КОВ
БОИ» «прискакали» к нам 
прямо из Бельгии — пер
вый визит в наши края му
зыкантов из этой страны. 
Знакомство должно быть ин
тересным, тем более, что 
перед ответственным сверд
ловским выступлением 
«Ковбоям» дали размяться в 
Заречном и Нижнем Таги
ле. Они играют музыкаль
ный «микс», где есть все — 
рок-н-ролл. кантри, пост
панк и хард.

Московская «ГАЛАК
ТИКА» несколько поизвест

нее, тем более, что их пла
стинка продавалась в Сверд
ловске. После недавнего 
тупне по США группа за
ключила пятилетннй конт
ракт на выпуск там пласти
нок и, отработав у нас, от
бывает в Лос-Анджелес для 
записи английского вариан
та первой из них.

Сердца хард-рокеров по
радуют. конечно, и другие 
команды: горьковский
«ТРЕСТ». челябинский
«ДИСПАНСЕР».

Ну, а хозяева? Кого вы
ставили организаторы празд
ника представлять Сверд
ловск?

Давным-давно не высту
павший в Свердловске 
«КРАСНЫЙ ХАЧ» за про
шедшее время записал но
вый альбом «Коричневые 
батальоны», часть которого 
вошла в их программу. А 
еще — «СОЛЯНКА ИМЕ
НИ БОБЫ ДОКУТОВИЧА» 
(эту группу поклонники ро
ка должны помнить по на
шему фестивалю и мастер
ским рок-клуба), «СМЫС
ЛОВЫЕ ГАЛЛЮЦИНА
ЦИИ», «РУССКАЯ ЗИМА», 
«ЧЕРНАЯ ВДОВА»... Но 
это. конечно, не все.

Первый концерт, напоми
наю, на площади перед 
УПИ, а с 22.00 — большая 
шоу-программа до глубокой 
ночи в Историческом скве
ре (с участием перечислен
ных и неперечисленных 
групп и исполнителей). По
смотрим?

М. ПЕТРОВ.

КАК СЛОВО
НАШЕ ОТЗОВЕТСЯ

Наш молодой читатель В. Ми
шарин в своем письме задает 
вопрос: «Можно ли будет под
писаться на 1991 год на не 
только «На смену!», но и, на
пример, на газету «Рабочее 
слово*, которую до сих пор 
можно было покупать только в 
розницу?» На этот вопрос мы 
попросили ответить редактора 
областной межсоюзной газеты 
«Рабочее слово» Р. Л. ИСХАКО
ВА:

— Подобные вопросы неред
ко задают читатели в письмах 
и на адрес нашей редакции. 
Особенно часто люди пожилые 
и те, чья работа связана с дли
тельными командировками. 
Учитывая пожелания наших 
постоянных читателей. мы 
прорабатывали различные ва
рианты и пока остановились на 
следующем. Редакционная кол
легия, по согласованию с об
ластным советом профсоюзов, 
разослала в профкомы круп
ных предприятий и учрежде
ний. а также в горкомы и рай
комы профсоюзов карточки 
учета спроса на нашу газету. И 
сейчас мы с началом подпис
ной кампании будем проводить 
подписку через профсоюзные 
комитеты. Там же по месту ра
боты подписчики, возможно, 
будут и получать газету. Так 
что нашим потенциальным чи
тателям нужно будет по вопро
сам подписки на «Рабочее сло
во» обратиться в свой профсо
юзный комитет.

Ну и, пользуясь случаем, вы
скажу сердечную благодар
ность всем, кто в своих пись
мах. звонках в редакцию, при 
наших встречах с читателями 
поддерживает линию «Рабочего 
слова» по защите экономиче
ских и социальных прав тру
дящихся. Эта тема будет глав
ной на страницах газеты и в 
1991 году. Добавлю, что цена 
номера остается прежней.

набирают силу
Российские профсоюзы 

идут к завершающему этапу 
Учредительного съезда ор
ганизационно окрепшими, 
способными обеспечить ре
альную защиту интересов 
трудящихся, заявил И. Клоч
ков, председатель Федера
ции независимых профсою
зов РСФСР (ФНПР). В бе
седе с корреспондентом 
ТАСС он сообщил, что на 
заключительном, втором за
седании съезда, которое со
стоится .18—19 сентября в 
Москве. будут подведены 
итоги формирования Феде
рации, определена тактика 
ее действий на предстоящий 
период. (Первое заседание 
съезда проходило в марте 
этого года).

— Недальновидными, под
черкнул И. Клочков, оказа
лись скептики, предрекав
шие, что образование. Феде
рации пойдет замедленными 
темпами, поскольку на ме
стах, дескать, пока слабо 
представляют себе суть но
вого нрофцентра. его прин
ципиальные отличия от су
ществующих структур. Со
стоявшийся в июле пленум 
Совета ФНПР констатиро
вал, что в ее составе — 
около 70 территориальных и 
отраслевых организаций, 
представляющих интересы 
более 45 миллионов членов 
российских профсоюзов. 
Формирование Федерации

продолжается: уже после 
пленума о желании вступить 
в нее заявили профсоюзы 
Ленинграда (3,7 миллиона 
членов), Тюменской области 
(1,8 миллиона), Брянска, Ко
стромы, Приморского края...

Конечно, Учредительный 
съезд еще весной был впра
ве объявить членами ФНПР 
все профсоюзные организа
ции России. Однако, прими 
он такое решение — гово
рить всерьез о перестройке 
в профсоюзах было бы бес
смысленно. Ведь принцип 
демократического централиз
ма (и это подтверждено мно
голетней практикой) проти
воречит самой природе про
фессиональных союзов. Уч
редители не согласились с 
механическим подходом к 
формированию ФНПР, вы
сказавшись за вступление в 
Федерацию и выход из нее 
на добровольной основе.

После того, как съезд 
прервал работу на полгода, 
в профсоюзных организаци
ях, трудовых коллективах 
республики развернулось ак
тивное обсуждение его осно
вополагающих документов. 
Окончательные итоги своего 
рода референдума подводить, 
разумеется. рано, однако 
ясно: принципы формирова
ния Федерации — добро
вольность, равноправие, са
мостоятельность — находят

все большее понимание и 
поддержку в России,

— Минувшие полгода по
казали, — сказал Ч. Клоч
ков, — что независимость 
ФНПР от административных, 
хозяйственных, партийных 
структур, ее стремление ве
сти конструктивный диалог 
с правительством страны и 
республики — не словесная 
декларация, а повседневная 
практика. Большой общест
венный резонанс получила 
проведенная под эгидой фе
дерации в Мурманске меж
региональная профсоюзная 
конференция по социально- 
экономическим проблемам 
Севера. Предприняты меры 
по защите интересов жите
лей российских областей, 
попавших в зону радиацион
ного заражения в результате 
чернобыльской катастрофы. 
Депутатский блок ФНПР вы
нес на Первый съезд народ
ных депутатов России важ
ные законодательные пред
ложения. Мы активно под
держали курс нового пра
вительства республики на 
введение рыночных отноше
ний без обязательного адми
нистративного повышения 
розничных цен, на придание 
особого приоритета возрож
дению села. Одним словом, 
Федерация набирает силу.

В. ЕГОРОВ, 
корр. ТАСС.

-------------Внимание: огонь !____ _ _
В течение одной неделя огонь уничтожил около 400 тонн 

сена, заготовленного уже в нынешнем году. Четыре пожара 
н Ачитском, Пригородном, Каменском районах и пригороде 
Кушвы заставили всерьез обратить внимание на проблему 
сохранности кормов. В двух случаях виновниками происшест
вий были дети.

НЕ ДЕТИ ВИНОВАТЫ
В совхозе «Россия» Каменского района к заготовке кор

мов отнеслись с должным вниманием, труженики совхоза ра
ботают не покладая рук, так что и дома-то бывают редко, 
все в поле или на ферме. А вот дети частенько навешают 
своих родителей. Шестилетний Вадим Красноперов и четы
рехлетний Никита Дерябин тоже пришли к своим мамам, ра
ботавшим на ферме. Мамы были заняты, и дети решили са
ми себя занять. А для игры избрали спички, которые взяли 

У кого-то из халата, висевшего в бытовке. Дети обосновались 
в скирде сена, которая стояла рядом с фермой. От первой 

« же зажженной спички сено вспыхнуло. Ребята испугались и 
убежали, а через несколько секунд над фермой, в которой 
находился скот, поднялось огненное зарево.

Рабочие бросились спасать животных, тушить пожар. Фер
му удалось отстоять, спасли и животных. А вот сено — бо
лее 100 тонн — сгорело.

Нелегко пришлось и работникам совхоза «Верхнетурин
ский». 13 августа в результате пожара в складе сена сгоре
ло 20 тонн кормов. Виновниками загорания стали подрост
ки Копытов. Понкратов, Тутубалин, которые с весны не жи
вут дома, бродяжничают, их разыскивала милиция. Ребята 
приготовились к очередному ночлегу, используя для освеще
ния склада спички. От одной из них и произошел пожар.

Пожары не стихия, за каждым из них стоит конкретный 
виновник. В данных случаях спички оказались в руках детей. 
Но только ли они одни виноваты в случившемся?

То, что наши дети не знают опасности огня, виноваты 
прежде всего мы, взрослые. Ни школа, ни детский сад, ни 
сами родители не воспитывают у детей навыков осторожно
го обращения с огнем. Больше того, мы сами нарушаем эле
ментарные требования пожарной безопасности. Привезти и 
бросить как попало сено, оставить на столе спички, не обес
печить охрану складов в ночное время, наконец, просто не 
поинтересоваться, чем заняты дети, — вот далеко не полный 
перечень причин, сопутствующих пожарам, о которых я рас
сказал. А дети — они и есть дети. Чему мы ях научили — 
такими они и будут. ' С. ТАРАБАЕВ,

начальник отдела пропаганды 
Управления пожарной охраны

УВД облисполкома.
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ИД СМЕНУ!

Милосердие
СНАЧАЛА СПРАВКА.
Илья Александрович Олтуский, 1944 года рождения, по про

фессии инженер-механик, около 15 лет назад тяжело заболел. 
Перенес более 20 операций. Остался без рук и ног. Инвалид 
I группы.

Будучи уже инвалидом, спроектировал инвалидную коляску, 
аналогов которой в нашей стране пока нет. В прошлом году ор
ганизовал кооператив «Инватехника» по производству этих коля
сок. Живет в Среднеуральске в индивидуальном доме. Женат. 
Имеет двух взрослых детей: сына Владимира и дочь Александру.

КОЛЯСКА—
НЕ РОСКОШЬ...
А СРЕДСТВО ВЫХОДА ИЗ «ЧЕТЫРЕХ СТЕН»

А теперь выдержка из пи
сьма: «Я одинокая женщина, 
инвалид I группы. У меня па
ралич .ног. Живу в Верхней 
Пышме, на четвертом этаже. 
Горсобес выделил мне им
портную кресло-коляску. Но 
она для жителей «хрущевок» 
не подходит. Ни на кухню, ни 
в ванную проехать не могу. 
Кручусь в одной комнате — 
вот и все. А до ванны, напри
мер, добираюсь ползком.

В ноябре прошлого года 
прочитала ваметку о том, что 
среднеуралец Илья Алексан
дрович Олтуский спроектиро
вал кресло-коляску, простую, 
рассчитанную именно на на
ши бытовые условия. Более 
того, организовал кооператив 
гю серийному производству 
таких колясок. Также по про
екту Олтуского у него на ого
роде кооператоры построили 
настоящий промышленный цех. 
Удивительный человек! И ка
жется, наш верхнепышмин- 
ский Совет народных депута
тов должен в первую очередь 
оказать всяческую помощь 
Илье Александровичу в его 
благородном деле. Ведь поч
ти у каждого депутата в про
грамме есть обязательство 
содействовать улучшению 
жизни инвалидов. Помогите 
же Олтускому, и вы поможе
те многим! Таких, как я, толь
ко в нашем городе наверня
ка немало. Просто нас не вид
но. Мы не можем выходить 
на улицы и устраивать митин
ги и демонстрации. С тех пор 
как появилась заметка об Ол- 
туском, я живу ожиданием, 
что вот-вот начнется выпуск 
этих самых колясок. Но их все 
нет и нет. И о кооперативе 
Олтуского больше ни слуху, 
ни духу. Существует ли он 
сейчас? А если существует, 
то как там идут дела?

Т. ОБНИЦКАЯ, 
инвалид I группы».

В цехе кооператива «Инва
техника» устанавливали на 
фундамент токарный стано-к, 
используя ломы, катки и уни
версальное «раз-два-взяли!». 
Обязанности прораба выпол
нял чернобородый худоща
вый человек на инвалидном 
кресле. Это и был Олтуский.

— Вот так мы все здесь и 

построили, — сказал он. — 
Все — из бросового материа
ла. Опоры — замененные во
допроводные трубы. Фермы — 
другой металлолом. И все ус
тановили без крана и какой- 
либо подъемной техники.

— Илья Александрович, ко
оперативу «Инватехника» ско
ро год. Как идут дела и ког
да начнется серийный выпуск 
колясок!

— Дела наши идут, но, к со
жалению, не так споро, как 
могли бы. Коробка цеха дав
но закончена. Получена боль
шая часть оборудования и ма
териалы для нашей продукции 
—- тонкостенные трубы из не
ржавеющей стали, велосипед
ные колеса, дерматин для 
сидений и подлокотников и 
многое другое. Мы могли бы 
начать работу хоть сегодня, 
но до сих пор не решен воп
рос о подключении к цеху 
электроэнергии. У нас старые 
списанные станки. Возможно, 
они нуждаются в ремонте. Но 
как это узнать, пока не под
ключена электроэнергия и 
станки не опробованы в деле?

— А что нужно для того, 
чтобы ее подключить!

— Немногое: возле моего 
дома врыть столб, протянуть 
к цеху провода — три фазы 
и ноль, — в цехе установить 
распределительный щит и 
счетчик. И все. Мне же в 
Среднеуральском исполкоме 
давали самые фантастические 
советы по этому поводу. На
пример, создать свою высо
ковольтную линию. Остается 
только посоветовать построить 
собственную электростанцию. 
Удивительная вещь: стоит че
ловеку объявить себя коопе
ратором, как все вокруг уже 
не сомневаются, что карманы 
у него лопаются от денег. Я 
же, например, весь в долгах 
и не представляю, как буду 
из них выбираться... Да и дру
гие члены нашего кооперати
ва тоже. Достаточно сказать, 
что за все время существова
ния нашего кооператива ни
кто из них не только не по
лучил здесь ни копейки, но 
вложил в «Инватехнику» свои 
сбережения. А работают как! 
Без выходных и проходных. 
Все свободное от основной 
работы время они здесь, в 
этом цехе.

— Выходит, ваши товарищи 
только формально называются 
кооператорами, если получа
ют свою зарплату на государ
ственных предприятиях!

— Выходит, что так. Не ра
ботай они на госпредприяти
ях, давно бы по миру пошли 
с сумой. Я иногда сам удив
ляюсь, как они еще не раз
бежались...

— Кто ваши работники по 
профессии!

— Каждый из них может 
работать на любых металло
режущих станках, выполнять 
любые сварочные, слесарные 
и монтажные работы, водить 
любые машины.

— Илья Александрович, но 
согласитесь, тут случай из ря
да вон выходящий. Трудно 
поверить в кооператив, беру
щийся выпускать столь слож
ную продукцию, как инвалид
ные коляски, если его воз
главляет человек, который, вы 
уж простите меня за бестакт
ность, не может даже распи
саться... Как вы вообще про
ектируете коляски, делаете 
чертежи!

— Сначала отвечу по пово
ду недоверия к нам. Во-пер
вых, наши возможности очень 
легко проверить. Вот цех. Вот 
несколько готовых образцов 
будущей продукции. Во-вто
рых, вы, наверное, заметили: 
культя моей правой руки об
леплена лейкопластырем — 
процесс в ней идет. Мне ну
жно ложиться на очередную 
ампутацию, а я боюсь. Нет, 
не операции. К ним я уже 
привык. Боюсь, что пока буду 
лежать в больнице, наш коо
ператив закроют. Тем более 
что такое предупреждение от 
Верхнепышминского горис
полкома уже имеется. Дело 
даже не в том, что кто-то сом
невается в наших возможно
стях. Есть «достаточно авто
ритетное» мнение, что наши 
коляски вообще никому не 
нужны, поскольку якобы все 
нуждающиеся в них и в Пыш
ме, и в Среднеуральске, и в 
окрестных поселках полно
стью обеспечены государст
венными колясками... Так не
однократно высказывалась, 
например, заведующая горсо- 
бесом И. Санникова. Но это 
неверная информация. Я уже 
не говорю о таких инвалидах, 
как Обницкая, у которых хотя 
и есть коляски, но такие, что 
не проходят ни в одни две
ри, и люди буквально оказа
лись узниками в четырех сте
нах одной комнаты. Но кроме 
того, мне известны, хотя я 
этим никогда специально не 
занимался, по крайней мере, 
с десяток инвалидов, которые 
вообще не подозревали, что 
им положены коляски. И тем 
не менее, заведующая райсо

бесом убеждена: наш коопе
ратив никому не нужен. И 
мнение этого авторитетного 
человека, естественно, не луч
шим образом влияет на от
ношение к нам людей, от ко
торых мы зависим и на чью 
помощь рассчитываем. Между 
прочим, мы могли бы начать 
серийный выпуск наших коля
сок еще весной. Но цех до 
сих пор бездействует, и не по 
нашей вине.

Теперь отвечу на ваш во
прос о том, как работаю над 
своими проектами. Очень про
сто: сижу и думаю над каж
дым узлом, над каждой де
талью... Возле моей постели 
домашние установили доску 
от кульмана, на которой я 
чертил, зажаз карандаш обе
ими культями рук. Конечно, 
чертеж получается безобраз 
ный, но идею все же можно 
уловить. Потом «начисто» 
перечерчивает моя дочь Са
ша... Иногда обхожусь без 
чертежей, если удается объяс
нить на слозах...

— Назовите, пожалуйста, 
параметры вашей кресло-ко- 
ляски,

— Вот параметры государ
ственной. Длина 109 санти
метров, высота — 92, шири
на — 68,5. В сложенном со
стоянии — ширина 39 санти
метров. А вот нашей: длина 
75 сантиметров, высота — 67, 
ширина — 55. В сложенном 
состоянии ширина 27 санти
метров. Теперь сравним вес. 
Наша коляска весит 14 кило
граммов, а вес кресла-коляс
ки, например, для детей инва
лидов, которую также выпус
кает наша промышленность — 
25 килограммов. Причем пара
метры нашей коляски — не 
цифры на бумаге. Мы уже вы
пустили опытную партию — 
6 штук. Две находятся в 
Свердловске в облсобесе на 
кустовой выставке инватехни- 
ки. Две здесь, перед вами: 
на одной из них сижу я. Две 
в Верхней Пышме, на испыта
нии в приемном покое цен
тральной городской больницы. 
Поскольку наш цех все еще 
бездействует, мы делали эти 
6 колясок на комбинате 
«Уралэлектромедь» в бюро 
механизации.

— А какова будет произво
дительность вашего цеха! z

— На первых порах 50—60 
колясок в месяц. Если дела 
пойдут хорошо, будем расши
ряться, увеличивать произво
дительность, совершенствовать 
технологию, конструкцию ко
лясок, выпускать другие виды 
инвалидном техники...

ПОСЛЕСЛОВИЕ. Это интер
вью было подготовлено ме
сяц назад. Но и сегодня цех 
кооператива «Инватехника» 
по-прежнему бездействует. 
Правда, невзирая на это, ко
операторам все же удалось 
выпустить первую партию — 
56 колясок. Среди них, ко
ляска, выполненная по специ
альному заказу для девушки, 
страдающей церебральным 
параличом. Всю эту партию 
недавно закупил облсобес. По
бывали кооператоры «Инва
техника» и у Т. Обницкой. По
меняли ей коляску. Женщина 
была счастлива, ведь теперь 
хотя бы в пределах своей 
квартиры она сможет беспре
пятственно передвигаться.

▲ сколько таких, как она...

С. ГРЖЕБИНСКИЙ.
Верхняя Пышма.

Рекламация на официальный ответ

ПОСЛЕ ДОЖДИЧКА
В ЧЕТВЕРГ
«Эго письмо пришлось пи

сать после долгих хождений 
по местным инстанциям по 
вопросу, который должен был 
бы решиться сам собой. Суть 
же дела такова: наша семья 
в течение 9 лет проживает в 
бесхозной избушке общей жи
лой площадью 12 кв. м. У нас 
трое детей 14, 10 и 7 лет. 
Сами мы оба инвалиды труда 
II группы».

Слова, до боли знакомые ес
ли не каждому второму, то, 
наверное, каждому третьему 
читателю. У каждого своя 
боль и своя проблема сродни 
этой. Да, речь о жилье — на
шей общей беде, потому что, 
несмотря на . бодрые обеща
ния, проблема эта. похоже, не 
решается, а наоборот — ра
стет. Семья Потаповых из Та
лины бьется с ней, как и ты
сячи советских людей. При 
этом не будем забывать: речь 
идет о людях больных — ин
валидах, плюс трое детей. Ну, 
кажется, что еще нужно, что
бы власть советская о них 
позаботилась? Метраж, справ
ки, дети.... Пет. ничего им не 
дали, а два года назад и из 
этой избушки попросили вон, 
рядом развернулось строи
тельство, подсобные построй
ки снесли.

Взамен? Обещания. Да, 
письменные. Па бланке ис
полкома. За подписью. Все 
честь по чести. От имени со
ветской власти Талицкого 
района. Можно коллекциони
ровать. Я даже думаю, что 
коллекционеры официальных 

отписок скоро объединятся во 
всесоюзное общество, выдви
нут своих депутатов и предъ
явят свои векселя к оплате. 
А как это делается в цивили
зованных государствах? 
Через суд? В редакции име

ЛЕНИНГРАД. В дворцово-пар
ковом комплексе Петергофа, в 
здании бывшей Петровской 
оранжереи открылся музей во
сковых фигур.

Его эиспозиция составлена из 
скульптурных портретов госу

дарственных деятелей и вы
дающихся личностей России. 
Все они так или иначе связа
ны с событиями, имевшими ме
сто в Петергофе в XVIII столе
тии. причем, большинство 
«действующих лиц» представле

но не статично, а в динамике, 
в конкретных сценках.

В первом зале музея пока 
разместились двадцать воско
вых персон. Начались работы 
над созданием скульптурных 
изображений героев XIX столе

тия, а всего петергофское соб
рание будет насчитывать семь
десят экспонатов.

НА СНИМКЕ: императрица 
Анна Иоанновна и ее фаворит 
Э. И. Бирон, иурляндсний дво
рянин. (Фотохроника ТАСС).

ется большая коллекция та
ких «векселей». Вот тот, что 
касается Потаповых:

»По письменному обраще
нию Потаповой А. В. по во
просу улучшения жилищных 
условий исполком Талицкого 
районного Совета народных 
депутатов сообщает, что дей
ствительно по указанному 
адресу (Советская, 12) с раз
решения исполкома городско
го Совета ведется строитель
ство индивидуального дома 
водителем автомобиля лесо
промышленного комби нота 
Вяткиным В. М. В связи с 
разрешением строительства 
индивидуального дома семье 
Потаповых предоставлялась 
двухкомнатная благоустроен
ная квартира по ул. Совет
ской, 65, корпус, 1 на первом 
этаже (в доме нет горячего 
водоснабжения — установле
ны колонки), от которой они 
отказались по причине от
сутствия горячей воды и ма
лой жилой площади, без сня
тия с учета по получении 
благоустроенной трехкомнат
ной квартиры (очередь № 30), 
предлагали в этом же доме 
(Советская, 65) 3-комнатную 
благоустроенную квартира, 
также семья Потаповых от
казалась по причине — дале
ко ходить в больницу, нет 
марш рутного автобуса.

В горсовет семью Потапо
вых никто не приглашал и 
никто не предупреждал о сня
тии с учета.

Семье Потаповых будет вы
делена благоустроенная трех- 
комнатная квартира в I полу
годии 1990 года, с ними про
ведена беседа на квартире 
15 февраля 1990 года.

Председатель исполкома 
М. А. ДОПРЫГНИ».

Возьму на себя смелость 
отвести обвинение в чрезмер
ной разборчивости Потапо
вых перед лицом ее величе
ства жилищной проблемы. 
Думаю, что в 1990-м го
ду грех упрекать людей и в 
недоверии к советской власти. 
О том. что кредит народного 
доверия исчерпан, сказано 
уже со всех трибун, и воз
разить на это оказалось не
чего. А что возразить, если 
очередной компрометирующий 
документ я только что про
цитировала? В Талицком рай
исполкоме он датирован 20 
февраля этого года, и не 
стоило бы поднимать при
шедший чуть не полгода на
зад ответ, если бы не срок, 
о котором в нем идет речь: 
первое полугодие 1990 года. 
Месяц назад срок истек, и 
мы попросили наших чита
телей подтвердить или опро
вергнуть принятие обещан
ных мер. Вот что мы полу
чили от Владимира Ивановича 
Потапова:

«С этими гарантированны
ми письмами интересно при
думано. У меня таких писем 
уже пачка. Мэр нашей Тали- 
цы Петр Григорьевич Чуклин 
шлет нам к каждому празд
нику вместо открытки гаран
тийное письмо с обещанием 
предоставить квартиру. Он 
нам сразу сказал, что если 
будете жаловаться, то у ме
ня в Свердловске все схваче
но. Тяжело сознавать, но, по
хоже. он прав. Куда только 
не обращаемся, отовсюду од
на команда — разобраться 
на месте. Вот и М. А. Добры- 
гин, хоть и рангом выше был, 
также дал нам гарантийное 
письмо за Л? 148 от 20.02.90, 

что нам будет предоставлена 
квартира в первом полуго
дии. Но мы же знаем, что-это 
просто отписка. Так оно все 
и вышло. Добрыгина с поста 
председателя исполкома пе
реизбрали, квартиру нам ник
то не дал. Чуклин же Петр 
Григорьевич остался на своем 
месте и, как издевательство, 
опять нам послал гарантий
ное письмо через зам. пред- 
исполкома Ф. М. Котлова за 
№ 450 от 9.07.90 г.

»По заявлению председате
ля городского Совета Чукли- 
на П. Г. Вам будет предостав
лена квартира по ул. Фрунзе 
в августе-сентябре».

Вот и думаем сейчас: как 
быть? В прошлом году пове
рили, так всю зиму от сестры 
на тележке дрова возили. 
Ведь у нас все постройки со
жгли и прямо во дворе по
ставили дом, тоже бывшему 
депутату. Жена лежит — бо
леет. Ни каких нервов уже не 
хватает. Запалить бы уж этот 
самострой да нашего мэра 
туда, может, глядишь, другие 
бы думали. Вот такие дела. 
Хотя ни во что и никому не 
верю больше. Вам написал. 
Спасибо, что хоть ответили, 
нашли время».

Горько. И не только у В. И. 
Потапова, у меня тоже нет 
веры этому новому обещанию, 
новому сроку исполнения 
желаний. Никто уже не вспо
минает, что нам. сегодня жи
вущим. обещан был рай ком
мунизма, где каждому — по 
потребностям. Теперь уже и 
потребности нам советуют 
умерить, но ведь меныпе-то 
некуда: крыша над головой да 
хлеба досыта — куда 
еще меньше? И таких людей, 
как Потаповы, которые до
сыта имеют — только обеща
ний письменных и устных, у 
нас тысячи. И эти обещания— 
как просроченные векселя, 
давно подлежат оплате - вы
полнению. И никакая власть 
уже не может себе позволить 
сегодня бросаться обещания
ми со сроком выполнения 
после дождичка в четверг. 
Так ведь не оплаты, а распла
ты дождаться можно.

М. СУСЛОНОВА.

На XXVIII съезде КПСС два доклада были посвящены бюд
жету партии — зам. секретаря Центральной ревизионной комис
сии (ЦРК) А. А. Низовцевой и управляющего делами ЦК КПСС 
H. Е. Кручины («Правда» от 4, 5 июля 1990 г.).

Мое внимание к этим докладам привлек не только профессио
нальный интерес экономиста, привыкшего анализировать цифры 
статей доходов и расходов.

К. Маркс как-то заметил, 
что католическая церковь 
скорее смирится с нападка
ми на девять из десяти сим
волов ее веры, чем: на одну 
десятую часть ее доходов. 
Замечание меткое, относит
ся оно не только к католи
ческой церкви.

Первое, что бросается в 
глаза: ЦРК и Управление 
делами ЦК КПСС отчиты
вались только за один 1989 
год, хотя со времени преды
дущего съезда прошло более 
четырех лет. Чем можно 
объяснить, что этот «нр- 
мер» прошел, как говорится, 
без сучка, без задоринки? 
Почему вопиющее расхож
дение данных о расходах по 
аппарату ЦК КПСС в 1989 
году, приведенных в докла
дах (у H. Е. Кручины — 
23,3 млн. руб., а у А. А. 
Низовцевой—32,9 млн. руб.), 
не вызвало соответствующей 
реакции делегатов? Из док
ладов, кроме того, следует, 
что общие расходы в 1989 г. 
превысили доходы, а из за
ла — ни одного вопроса.

Доходная часть партийно
го бюджета состоит из двух 
основных частей: членских 
партийных взносов и при
были партийных издательств.

В 1989 г. сумма партий
ных взносов составила ок
ругленно 1,6 млрд, рублей, 
а прибыль издательств — 
1,1 млрд, руб., итого 2,7 
млрд, рублей.

Общие расходы за счет 
партбюджета в 1989 г. про
изведены на сумму 2,3 млрд, 
рублей. Таким образом, ре
зервный остаток составил 
400 млн. рублей.

В 1989 году по решению 
ПК КПСС из партийного 
бюджета было выделено 
около 500 млн. рублей на 
повышение пенсий малообес
печенным слоям населения. 
Жест, несомненно, красивый, 

но мы пока подождем уми
ляться, всему свое время. 
Сейчас речь о другом.

Так как выделенная сум
ма обездоленным превышает 
на 100 млн. руб. резервный 
остаток расходной части бюд
жета 1989 года, то естест
венно предположить, что у 
партии цмеются накопления 
предыдущих лет, из кото
рых она возместила недо
стающую сумму в 100 млн. 
О величине этих накопле
ний, как и вообще о доходах 
и • расходах партийных бюд
жетов 1986—1988 гг., в обо
их докладах не сказано ни 
слова.

Не останавливаюсь на та
ких мелочах, как неправиль
но подсчитанные процентные 
доли отдельных статей в об
щей сумме доходов и расхо
дов 1989 года. Что меня за
нимает во всех этих сугубо 
внутрипартийных счетах и 
.расчетах? Я не для того 
взялся за перо, чтобы прово
дить собственное расследова
ние работы ЦРК. заниматься 
мелкими и не очень мелки
ми придирками и «ловлей 
блох», как выражаются в 
подобных случаях экономи
сты.

Понятно, что аппараты 
ЦРК и Управления делами 
ЦК КПСС до такой степени 
некомпетентны и разболтан
ны, что не могут (или не 
считают нужным) свести 
концы с концами в докладах, 
представляемых съезду один 
раз в пять лет. Но мне-то 
что до этого за дело? Оче
видно, коммунисты имеют 
тот аппарат, которого заслу
живают.

Тут интересно другое. Те 
несообразности, о которых я 
упомянул, лежат, как гово
рится. на поверхности. Мно
гие делегаты, без сомнения, 
их отметили. Но про себя, 
молча. Почему?

А-э. Тут-то собака и зары
та. Основное соображение, 

которым руководствовались, 
как мне представляется, — 
не привлекать излишнего 
внимания общественности к 
финансовым делам партии, 
потому как только начни за
давать вопросы, а там... —■ 
пошло-поехало.

Действительно, зачем да
вать повод «для политиче
ских спекуляций и нагнета
ния страстей»?

Зачем афишировать, что 
партийные издательства, та
кие, как «Политиздат», 
«Правда», «Плакат» и дру
гие, освобождены от налогов 
в государственный бюджет, 
в то время как непартийные

ЧЕМ БОГАТЕЕТ ПАРТИЯ
— «Художественная литера
тура», «Современник» и дру
гие — государство обдирает, 
как липку, изымая в госбюд
жет практически всю при
быль?

То, что непартийные из
дательства' облагаются гра
бительским налогом, конеч
но, плохо, но таково общее 
положение дел в стране, а 
этот вид промышленной дея
тельности ничем не отлича
ется от всех прочих.

В СССР степень эксплуа
тации работников сферы ма
териального производства в 
два раза выше, чем в циви
лизованных странах. Ины
ми словами, «у нас» более 
двух третей созданного в 
промышленности националь
ного дохода изымается для 
последующего перераспреде
ления в государственный 
бюджет, а «у них» эта доля 
в два раза меньше — около 
одной трети.

Для тех, кто имеет отно
шение к печатной продук
ции непартийных издательств 
(авторов, редакторов, работ
ников типографий), хотя бы 
теоретически можно приду
мать утешение: «мой труд 
вливается в труд моей рес
публики», а обирают меня 
для того, чтобы содержать 

армию, МВД, школы, боль
ницы и т. д. — нужное, в 
принципе, дело.

В партийных издательст
вах не выплаченная в виде 
зарплаты, гонораров, и про
чего часть созданного дохо
да присваивается уже не го
сударством для удовлетворе
ния общенациональных нужд 
(в том случае, конечно, если 
государство нормальное), а 
партией — ее аппаратом — 
для достижения групповых, 
партийно - аппаратных це
лей.

Установив для себя эту 
привилегию — не платить 
налогов с предприниматель

ской деятельности, — пар
тия поставила себя в один 
ряд с «цеховиками» -—дель
цами «теневой» экономики, 
только одни действуют неле
гально, а другие — на за
конных основаниях.

Особое положение партий
ных издательств создает под
час любопытные коллизии. 
Взять. например, журнал 
«Огонек». Большинству пар
тийных чиновников, в том 
числе самого высокого ран
га, журнал как кость в гор
ле. В то же время, посколь
ку он издается партийным 
издательством «Правда», его 
ежегодный вклад в бюджет 
КПСС составляет около 70 
млн. рублей, а потому и от
ношение к нему неоднознач
ное.

В противоположность 
«Огоньку» «Новый мир», к 
примеру, выпускается изда
тельством «Известия Сове
тов народных депутатов 
СССР», а отсюда последст
вия: бумажный дефицит в 
первую очередь и в наиболь
шей 'мере поразил именно 
этот журнал.

И. É. Кручина и А. А. 
Низовцева в своих докладах 
в один голос утверждают, 
что собственность партии бы
ла создана трудом многих 

поколений коммунистов. Но, 
помилуйте, разве среди ав
торов, работников редакций 
и типографий партийных из
дательств были и есть 
сплошь одни коммунисты? А 
ведь это единственный вид 
деятельности партийных ор
ганов и подведомственных 
им организаций, создающий 
определенные блага.

Адвокатам юридической 
состоятельности партийной 
собственности нелишне 
вспомнить. что за долгие- 
долгме годы застоя (то, что 
на моей памяти) политизда
товская макулатура (все эти 
«Ленинским курсом» и пр.), 

издававшаяся миллионными 
тиражами, принудительно 
оплачивалась библиотеками, 
предприятиями и организа
циями, а значительная часть 
тиражей шла под нож, пос
кольку даже в те времена 
не находила сбыта.

Значительную часть своей 
собственности партия при
брала к рукам «в установ
ленном порядке», по элегант
ному выражению H. Е. Кру
чины. Этот порядок был ус
тановлен еще до революции 
— экспроприация. Только 
теперь экспроприируется соб
ственность Советов народных 
депутатов СССР.

С точки зрения классово
го подхода (если под клас
сом понимать партаппарат, 
как оно и есть на самом де
ле), эти действия, несомнен
но, высоконравственны.

Времена, к счастью, ме
няются. Начиная с 1 января 
1991 г. и партийным изда
тельствам придется платить 
залоги в государственный 
бюджет (принят новый За
кон о налогообложении пред
приятий). Правда, партия, 
приравняв себя к церкви, и 
тут выторговал для себя 
льготы. Плюс к налогам вве
дена арендная плата за зем
лю.

Таким образом, партийный 
кошелек за счет уменьшения 
отчислений от прибыли пар
тийных издательств заметно 
похудеет. Но это ие вес.

Не нужно быть пророком, 
чтобы предсказать отток из 
партии ее членов в самое 
ближайшее время. В резуль
тате, по моим прикидкам, 
доходная часть партийного 
бюджета в 1991 г. в срав
нении с 1990 г. уменьшится, 
как минимум, вдвое.

В этой связи у меня воз
никают нехорошие (каюсь!) 
мысли: не попытается ли 
партаппарат возместить пред
стоящие потери денежных 

поступлений не предприни
мательской деятельностью, 
к чему их призывали (воз
можно, для отвода глаз) 
H. Е. Кручина и А. А. Ни
зовцева, а более привычны
ми для них, прошедшими 
многолетнюю апробацию, об
ходными путями?

Что я имею в виду? Дело 
в том, что подавляющая 
часть расходов партийного 
аппарата финансируется не 
из партийного, а из госу
дарственного бюджета. Ме
дицинское обслуживание фи
нансировалось Минздравом 
СССР до ликвидации 4-го 
Главного управления, сейчас 
— Управлением делами Сов
мина СССР. Но это мелочи. 
Основные расходы по обслу
живанию проходят по ста
тьям бюджета наших Орга
нов.

Кому приходилось бывать 
в ЦК, МК, МГК КПСС, зна
ют. что охрану этих органи
заций осущестляют работни
ки КГБ СССР. Задача ох
раны обкомов и райкомов 
возложена на милицию.

В КГБ СССР существует 
специальное управление по 
охране партийных и государ
ственных работников. Другое 
управление занято обеспече
нием спецсвязи для них, тре

тье — снабжением матери
альными благами.

H. Е. Кручина в своем 
докладе сказал: «Хочу оп
ределенно заявить, что Уп
равление делами ЦК КПСС 
никакого отношения к со
держанию, строительству го
сударственных дач не имеет 
и никакие расходы, связан
ные с этим, из партийного 
бюджета не финансировало 
и не финансирует. Из пар
тийного бюджета выплачи
валась только заработная 
плата членам Политбюро, 
кандидатам в члены Полит
бюро и секретарям ЦК 
КПСС».

Действительно, финанси
рование строительства и со
держания государственных 
дач для партийных вождей 
осуществляет КГБ СССР из 
своего бюджета. В печати 
уже мелькали сообщения о 
том,, что Минздрав СССР 
выплатил многомиллионную 
компенсацию КГБ СССР за 
переданные здравоохране
нию старые дачи Ворошило
ва, Громыко, Зайкова и дру
гих.

Чекисты ведут строитель
ствожилых домов для работ
ников ЦК КПСС. В составе 
КГБ СССР — специальные 
строительные подразделения.

Не только жилищно-дач
ное строительство, но и все 
бытовое обслуживание для 
партийных начальников, пе
речисленных H. Е. Кручи
ной. — все обеспечивается 
КГБ СССР и финансируется 
из его бюджета. Эта систе
ма была создана Сталиным 
и продолжает функциониро
вать без каких-либо измене
ний до сего времени.

Бюджет КГБ СССР неиз
вестен даже Верховному Со
вету СССР. Цель при этом 
одна: и дальше’'бесконтроль
но распоряжаться всем до
стоянием страны. Да что о 
народных депутатах _ СССР 
речь вести! Сам премьер — 
Н. И. Рыжков — и тот не 
знает статей расходов КГБ 
СССР (см. «АиФ», № 33, 
1989 г.).

Месяца три назад амери
канский политолог А. Янов 
в интервью «Московскому 
комсомольцу» сообщил о су

ществовании в западных 
банках советских вкладов 
на сумму 15 млрд, долла
ров (!), сделанных в «золо
тое» время брежневского 
застоя. Скорее всего, это 
тоже «собственность» пар
тии, созданная трудом мно
гих поколений коммунистов.

В советской печати появи
лось сенсационное сообще
ние. И хоть бы кто из депу
татов Верховного Совета 
СССР догадался сделать со
ответствующий запрос прави
тельству: что за вклады, ког
да сделаны, можно ли и как 
их изъять и т. д. Ничего по
добного!

По меньшей мере, наивно 
предполагать, что партокра
тия добровольно согласится 
па деполитизацию армии, 
МВД и КГБ СССР. Мера, 
Необходимая для оздоровле
ния общественной атмосфе
ры в стране, для большой 
части партаппарата равно
сильна катастрофе, посколь
ку будет означать не только 
существенное ограничение 
возможности шельмования и 
дискредитации реальных и 
потенциальных соперников в 
борьбе за власть, разложе
ния и подавления неподкон
трольных КПСС обществен
ных движений и партий, но 
и фактическое лишение оп
лачиваемых госбюджетом 
привилегий.

Желанное для каждого 
честного человека развитие 
событий приобретает реаль
ные очертания после приня
тия Съездом народных де
путатов России Декларации 
о суверенитете. Однако борь
ба предстоит нешуточная.

Парламент России, кроме 
прочего, должен не только 
ликвидировать элитарное 
снабжение, взять под конт
роль денежное обращение в 
республике, но и прекратить 
проводимую союзным прави
тельством преступную вакха
налию эмиссии ничем не 
обеспеченных «деревянных» 
денег.

В. КОСЕНКО, 
кандидат экономических 

наук.
(«Московский комсо

молец», август 1990 г.).
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НА СМЕНУ!

Ставка - Саудовская 
Аравия
Взгляд газеты «Нью-Йорк тайме»
«Поскольку Ирак захватил Кувейт, кризис в Персидском за

ливе, по-видимому, превращается в борьбу между США и Ира
ком за влияние на Саудовскую Аравию и ее колоссальные неф
тяные запасы.

В связи с захватом Кувейта саудовская монархия оказалась в 
положении, которого она всегда старалась избежать, и ей надо 
сделать выбор между противостоянием Ираку или молчаливым 
согласием с вторжением и перспективой дальнейшего запугива
ния со стороны Багдада.

Этот выбор связан с вопросом о том, готовы ли саудовцы из
менить характер отношений с Вашингтоном, предоставив амери
канским вооруженным силам доступ на территорию Саудовской 
Аравии и ее базы. Саудовцы не могут защитить себя от агрессии 
Ирака без помощи Соединенных Штатов, а США не могут с лег
костью принять меры для защиты своих интересов в Саудовской 
Аравии и в Персидском заливе без публичного согласия саудов
цев.

Саудовская Аравия всегда больше напоминала компанию, чем 
страну, и уклонялась от конфликтов со своими врагами, предпо
читая покупать их, нежели им противостоять. Может быть, она 
больше не сможет позволить себе эту роскошь.

Важное значение этой страны в регионе обусловлено тем, что 
она является крупнейшей нефтедобывающей страной в ОПЕК. 
От того, как она использует в ближайшие недели и месяцы свои 
избыточные производственные мощности, вполне возможно, бу
дет зависеть, выиграет ли Ирак от своего вторжения в Кувейт, 
или окажется, что он получил территорию и нефтяные скважины, 
но не такие баснословные поступления, на которые рассчитывал.

Сами по себе иракцы могут добиться лишь временного повы
шения цен на нефть, ограничивая свою добычу и не допуская 
продажи кувейтской нефти.

«Один только Кувейт, — утверждает Патрик Клоусон, специ
алист по нефти Филадельфийского института внешполитических 
исследований, — это всего лишь мелкая кража с точки зрения 
Саддама Хусейна». «Его подлинная цель — крупная кража, — 
говорит эксперт. — Именно такую возможность создает добыча 
в Саудовской Аравии. Саддам — это человек с наполеоновским 
комплексом. Ему нужно крупное ограбление».

Кувейт, возможно, представляет для иракцев нечто большее, 
чем мелкая кража, учитывая огромные запасы нефти на границе 
между Ираком и Кувейтом, которые Багдад явно собирается ан
нексировать. Но, поскольку иракские войска разместились сейчас 
на границе Кувейта и Саудовской Аравии, американские и араб
ские должностные лица опасаются, что Хусейн, возможно, наце
лился на нефтяную политику Саудовской Аравии, а не на са
удовскую нефть.

Американцев, в частности, тревожит, что даже без единого 
выстрела Хусейн может сделать саудовцам предложение, которое 
они не смогут отвергнуть: поддержать политику Ирака в обла
сти цен на нефть. Вопрос, который тревожит сейчас американ
ских стратегов, сводится к следующему: поддастся ли Саудов
ская Аравия запугиванию Хусейна и попытается ли она умирот
ворить его или будет готова оказать ему серьезное противодей
ствие?

Что значит серьезное?
«Это значит, — сказал один высокопоставленный деятель ад

министрации Буша, —ясно показать публично, что Саудовская 
Аравия готова в случае, если ей будет грозить опасность, обра
титься за помощью извне».

Но даже если саудовцы не пригласят публично американцев 
принять более активное участие, американские официальные 
представители хотят дать понять, что они не собираются позво
лить Хусейну захватить контроль ни над одной нефтяной сква
жиной Саудовской Аравии».

Пресс-бюро ТАСС.

— Проблема региональных 
конфликтов всегда была кам
нем преткновения в советско- 
американских отношениях,— 
сказал корреспонденту АПН 
генерал-майор запаса, доктор 
философских наук Ким ЦА- 
ГОЛОВ, который в 1981 — 1984 
годах и в 1987 году в качестве 
военного советника находился 
в Афганистане. — Как пра
вило, такие конфликты не 
оставались «замкнутыми в 
себе» — чаще всего за проти
воборствующими силами сто
яли могущественные покрови
тели — СССР и США. Оче
видно, что, несмотря на об
щую тенденцию к оздоровле
нию международной обста
новки, опасность региональ
ных взрывов в обозримом бу
дущем будет сохраняться. 
Слишком много легкодетони- 
рующих проблем накопилось 
в «третьем мире». Но я ду
маю, что роль великих дер
жав в этих ситуациях впредь 
будет иной. Судя по итогам 
последней встречи президен
тов двух стран, советская и 
американская стороны при
шли к пониманию того, что 
возникающие конфликты сле
дует разрешать исключитель
но политическими средства
ми.

Принимая во внимание 
многовариантность решения 
тех или иных спорных во
просов, я выступаю за созда
ние при активном участии 
всего международного сооб
щества неправительственного 
органа, который занимался 
бы изучением проблем, свя
занных с «локальными война
ми» и выработкой рекоменда
ций для их прекращения, под
черкнул К. Цаголов.

Эта идея была поддержана 
прошедшей в конце мая в 
Майами (США) конференцией 
«Советско - американские от-

ИКР ИЕИЗВЕШ, 
НО...

Генерал-майор о региональных конфликтах

ношения в 90-е годы». В ней 
участвовали известные поли
тологи, военные и журнали
сты двух стран, приглашен
ные Институтом советских и 
восточноевропейских исследо
ваний университета Майами. 
Участники этого форума, сре
ди которых был и К. Цаго
лов. согласились с тем, что 
на СССР и США лежит осо
бая ответственность за урегу
лирование региональных 
конфликтов. Что касается Со
ветского Союза, то он, по 
словам генерала, начиная с 
1985 года действует на меж
дународной арене гибко и, 
что особенно важно, нравст
венно. Без перестройки в 
СССР обстановка в мире в 
целом и в «третьем мире» в 
частности была бы совершен
но иной, эффективность ми
ротворческих процессов бы
ла минимальной, считает 
К. Цаголов.

— Я полностью согласен с 
мнением директора Гарриман- 
овского института перспектив
ного изучения Советского Со
юза при Колумбийском уни
верситете Роберта Легволда, 
который в беседе со мной от
метил, что неуспех перестрой
ки вызвал бы гигантский со
циальный цунами во всем ми
ре и Затронул бы весь спектр 
международных отношений, 
поставив под угрозу их мир
ное развитие, — сказал

К. Цаголов.
В этой связи генерал на

звал несостоятельными ут
верждения некоторых запад
ных политологов о том. что 
СССР якобы имеет в отличие 
от США «задолженность» в 
отношении разблокирования 
региональных конфликтов. 
К. Цаголов считает, что здесь 
Москва рука об руку с амери
канцами идет вперед. В ходе 
советско - амерйкапской 
встречи в верхах стороны 
пришли к выводу о том, что 
в конце концов необходимо 
созвать международную кон
ференцию по Ближнему Во
стоку. Было констатировано, 
что практически нет разно
гласий по Югу Африки.

— Так что надо не взвеши
вать на аптекарских весах 
результаты миротворческих 
усилий двух стран в отдель
ности, а стремиться вопре
ки сложившимся симпатиям, 
антипатиям и стереотипам 
вчерашнего дня находить оп
тимальные выходы из конф
ликтных ситуаций, — сказал 
К. Цаголов.

Для того, чтобы освободить 
мир от региональных конф
ликтов, а это в конечном 
итоге отвечает интересам всех 
без исключения государств, 
члены международного сооб- 
тцества должны скорректиро
вать свои действия, опираясь 
на принципы нового полити-

-««недель», 
лквторпике 

никсрелаче

АМЕРИКА В «НОЧНОМ ДОЗОРЕ»
«Ночной дозор» — примерно так можно пе

ревести на русский язык название необыч
ной общенациональной акции по борьбе с 
преступностью, состоявшейся в США. Около 
21 миллиона человек во всех пятидесяти шта
тах страны, а также на некоторых американ
ских военных базах за рубежом, вышли после 
захода солнца на улицы, чтобы вместе с со
седями и местной полицией продемонстриро

ческого мышления, — отме
тил К. Цаголов. — Его яр
ким проявлением является 
политика национального при
мирения. Она уже в значи
тельной мере продемонстри
ровала свой потенциал в 
Никарагуа: страна вышла из 
гражданской войны. Ставку 
на национальное примире
ние делает и афганское ру
ководство, стремящееся най
ти общий язык с оппозицион
ными силами.

Кабул завязал диалог с по
левыми командирами воору- 
язгнной оппозиции, предо-

ставил тем из них, кто пре
кратил боевые действия, пра
ва на автономию, — сказал 
К. Цаголов. — Народно-демо
кратическая партия отказа
лась от монополии па власть. 
Принят закон, разрешающий 
деятельность политических 
партии. Кабульское прави
тельство ведет дело к созда
нию коалиционного прави
тельства на широкой основе, 
которое можно сформировать 
по результатам свободных вы 
боров. Такие действия не .мо
гут остаться незамеченными 
за рубежом, стимулируя до

стижение международного 
консенсуса но афганской 
проблеме. Как недавно заявил 
госсекретарь США Дж. Бей
кер, американская и совет
ская позиции ио Афганиста
ну сближаются. По его сло
вам. единственный момент, 
по которому сохраняются раз
ногласия. заключается в том, 
кто будет находиться у вла
сти в «переходный период». 
Еще полтора-два года назад о 
таком прогрессе не могло 
быть и речи, — сказал Ким 
Цаголов.

ИНН.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ
вать свою готовность дать решительный отпор 
уголовщине. Едва ли подобное мероприятие 
собрало бы столько людей, если бы его органи
заторы не сумели придать ему увлекательные 
н даже праздничные формы — факельных 
шествий, пикников, вечеров знакомств.

В каждом из примерно 8 тыс. населенных 
пунктов, участвующих в необычной программе, 
она проводится по-своему. Например, на сей 
раз в Чарлстоне (штат Западная Вирджиния) 
группа пенсионеров с фонариками устроила 
ночное шествие вокруг своего микрорайона.

Лицам, ожидающим раз
решение на выезд в Израиль 
или обдумывающим такой 
шаг, могу дать совет: бере
гите дедушек! Если дед плох 
— лечите, если строптив— 
ублажайте. Ведь обстоятель
ства могут сложиться так, 
что без деда дело — табак.

Почему? В Израиле раз
вернулись сейчас бурные де
баты по вопросу о том, кто 
имеет право н'а автоматиче
ское получение израильского 
гражданства, а соответствен
но и на выплату пакета все
возможных пособий, пола
гающихся въезжающему в 
страну иммигранту. Если же 
проще, то спор ведется о 
том, кого считать евреем, 
имеющим право на прожи
вание в еврейском государ
стве.

Депутат кнессета (израиль
ского парламента) от блока 
«Ликуд» Михаэль Клейнер, 
например, предложил суще
ственно сузить крут этих 
лиц. Суть его доводов тако
ва. В наш век падения ре
лигиозных табу и повсемест
ного смешения кровей и на
родов, сказать кто есть кто 
бывает непросто. Если один 
ваш дедушка русский, дру
гой — казах, бабушка — 
полька, а другая — еврей
ка, то вполне может возник
нуть вопрос: кто же тогда 
вы? А поскольку израильские 
власти заинтересованы в 
том, чтобы в Израиль въез
жали прежде всего евреи, то

проблема эта перерастает в 
политическую.

Итак, кого пускать? Рели
гиозные каноны, согласно ко
торым евреем может считать
ся лишь тот, кто рожден от 
матери-еврейки, считаются 
неприемлемыми. Поэтому

концлагерь.
При работе над законом 

израильские парламентарии 
посчитали, что весь этот 
круг людей пострадал от на
цизма и соответственно име
ет право на защиту со сто
роны Израиля. Поэтому

жать применять принцип 
трех поколений, то только в 
Советском Союзе на изра
ильское .гражданство могут 
претендовать по меньшей 
мере 5 миллионов человек, 
имеющих к собственно евре
ям весьма отдаленное отно

ДЕДУШКА ВМЕСТО ПАСПОРТА?
Израиль: проблема иммиграции

опираются на иммиграцион
ное законодательство, перво
начально принятое в 1950 и 
существенно измененное в 
1970 году.

В его основу положен под
ход, применявшийся в ...на
цистской Германии. На пер
вый взгляд, покажется 
странным, но тем не менее 
в нем есть своя логика. В 
гитлеровской Германии евре
ями считались супруг или 
супруга еврея(ки), независи
мо от их настоящей нацио
нальности, все их дети и 
внуки, даже в том случае, 
если в семье евреев больше 
никогда не было. К евреям 
также автоматически относи
ли супругов и детей, и вну
ков. Словом, одного челове
ка нацистам было достаточ
но, чтобы «объявить» еврея
ми сразу три поколения и 
соответственно сделать их 
кандидатами на отправку в

принцип трех поколений и 
был перенесен в 1970 году 
в иммиграционный закон.

Но ситуация меняется. И 
в самом Израиле, и за его 
пределами. Кто мог предпо
ложить тогда, что на рубеже 
90-х годов в страну двинет 
мощный поток иммигрантов 
из Восточной Европы и из 
Советского Союза? Согласно 
израильским официальным 
данным, в 1989 году, напри
мер, в страну прибыли 74 
тысячи иммигрантов из 
СССР. В этом году их, как 
ожидается, будет 150 тысяч. 
А всего, " как утверждают 
представители Еврейского 
агентства, к настоящему вре
мени разрешение на въезд 
в Израиль запросили уже 
более 1,2 миллиона совет
ских граждан. Глядя на 
этот массовый исход, изра
ильские политики быстро 
подсчитали, что если продол

шение. Подсчитали и приза
думались.

А задуматься и впрямь 
есть над чем. Сейчас еврей
ское население Израиля со
ставляет 3,7 миллиона чело
век, нееврейское — пример
но миллион. То есть даже 
если из тех 5 миллионов ре
шат переселиться в Израиль 
только 3, то евреи останутся 
в меньшинстве в собствен
ном государстве.

Это соображение полити
ческое. Но есть и экономи
ческие. Каждому переселен
цу ведь нужно платить. 
Подъемные, на жилье и т. д. 
И столь либеральный «при
ем в евреи», разумеется, 
способен разорить кого угод
но.

В общем, ссылаясь на все 
эти обстоятельства. Клейнер 
предлагает вернуться к вер
сии иммиграционного зако
нодательства 1950 года и та-

ким образом отсечь нееврей
ских потомков еврейского 
дедушки. Правда, есть в его 
предложении одна оговорка: 
если семейство везет с собой 
дедушку, принимать его в 
полном составе.

Расчет таким образом де
лается, очевидно, на то, что 
не так уж много дедушек 
осталось в живых, да и сдви
нуть с места человека в пре
клонных годах бывает не так 
уж просто.

Трудно сказать, добьется 
ли Клейнер изменения им
миграционного законодатель
ства. Оппоненты обвиняют 
его в том, что он пытается 
привнести в закон «элемен
ты расизма». Другие гово
рят, что он попросту нажи
вает политический капитал. 
Быть может, по-своему и они 
правы. Но никто тем не ме
нее не пытается опровергать 
аргументы Клейнера. И так 
ясно, что Израиль не рези
новый, а финансовые ресур
сы страны и американская 
помощь небесконечны. Поэ
тому резонно предположить, 
что в той или иной форме 
ограничения на иммиграцию 
введены все-таки будут.

Станет ли центральной 
фигурой в иммиграционном 
процессе именно дедушка, 
сказать пока сложно. Но чем 
черт не шутит. Поэтому сто
ящим в очереди за израиль
ской визой дедушки могут 
ой как пригодиться.

М. КНЯЗЬКОВ (ТАСС).

ЛЕНИНГРАД. НЕВСКИЙ ПРОСПЕКТ. В ту- двое питерских панков и американский ак 
совке возле Казанского собора встретились те& Т°ни Несвик. Фото Ю. БЕЛИНСКОГО 
_______________________________________________ (Фотохроника ТАСС).

ll рОСТО факт
У здания президентского 

дворца в Лиме взорвался ав
томобиль, начиненный взрыв
чаткой, передало из перуан
ской столицы со ссылкой на 
полицейские источники ин
формационное аге н т с т в о 
Франс Пресс. В тот момент, 
когда был совершен взрыв, 
президент Альберто Фухимо
ри находился в здании двор
ца.

Калейдоскоп

«Убийственный» трюк.

БЛИЗНЕЦЫ С ОКИНАВЫ ...А ОТКРЫВАТЬ И НЕ ПРОСИЛИ!
На остров« Окикоэрабу, что в группе островов Окинава, жи

вут пятеро близнецов. Это второй случай появления пяти 
близнецов в Японии. Сейчас близнецам-школьникам уже по 
10 лет. Это три девочки и два мальчика. Их родители: Юки — 
38 -летний рабочий маленькой японской строительной фирмы 
и его жена Кейко — 37-ми лет. С детства окруженные морем, 
свежим морским воздухом и заботой родителей, дети растут 
здоровыми и жизнерадостными.

Близнецы (слева направо) Миуоко, Такеко. Нажу/ Хисато и 
Кайзо позируют перед объективом (нижний снимок).

Фото КИОДО—ТАСС.

ПОСЛЕ ОТПУСКА-НЕ КУРЮ!
Мечту каждого курильщика — расстаться с вредней при

вычкой — лучше все-о осуществить во время отпуска. К тако
му выводу пришло югославское туристическое агентство 
«Юготурс», пригласившее нынешним летом желающих бросить 
курить провести несколько дней в одной из гостиниц извест
ного курортного места Копаоник.

Коллектив^ врачей в гостинице разработал целый комплекс 
мероприятий. Кроме специальной терапии, немаловажную 
роль играет правильно организованное питание. Пациентам 
рекомендуется полностью отказаться от употребления алкого
ля, газированных напитков, кофе. Из меню исключается жир
ная пища, острые приправы, а предпочтение отдается ово
щам,* фруктам, сокам. Об эффективности недельного курса в 
гостинице, например, свидетельствует тот факт, что практи
чески все пациенты оставляют вредную привычку. Подтверж
дение тому — многочисленные благодарственные письма, по
лучаемые коллективом врачей из самых разных мест Югосла
вии.

СТАРИЧКИ-ДЕСАНТНИКИ
Необычный «десант» высадился на морскую поверхность у 

берегов английского графства Дорсет: 14 бывших британских 
десантников в возрасте от 71 до 81 года совершили прыжки 
с парашютом с высоты более 600 метров и приводнились не
подалеку от местечка Пул. Бывшие военнослужащие, которые 
последний раз прыгали более 40 лет назад, отважились, не
смотря на преклонный возраст, кан говорится, тряхнуть ста
риной, чтобы собрать деньги на оказание помощи семьям 
бывших десантников. К счастью, все обошлось благополучно, 
и все 14 отважных были выужены из воды морскими пехо
тинцами, которые поджидали их в лодках. Позднее некоторые 
из прыгавших признались, что годы дают о себе знать и 
приводнение было не из приятных. «Удар о воду привел на 
время в негодность всю мою конструкцию. — с иронией за
метил 81-летний подполковник в отставке Пэт Гловер из го
рода Йорк. — Когда морские пехотинцы вытаскивали меня 
из воды, я, наверное, очень походил на утонувшую крысу».

Приготовления в США к помпезному празднованию 500-ле
тия открытия Америки Колумбом вызывают протесты со сто
роны коренных жителей континента — индейцев. «Говорят, 
что он нашел нас. Но ведь мы никогда не терялись» — так вы
разил мнение 4 тыс американских индейцев племени семино- 
лов один из вождей, Макс Оцеола, потомок легендарного пред
водителя восстания краснокожих в 1832 году.

На состоявшейся в конце июля в столице Эквадора Первой 
континентальной конференции индейских народов идея праздно
вания годовщины открытия Америки была единодушно отверг
нута полномочными представителями «коренных американцев». 
Завоевание континента обернулось для них рабством и истреб
лением, лишением исконных земель и разграблением природ
ных богатств, отмечалось в принятой на встрече резолюции.

«Нет никакого невода для веселья, — считает и директор 
этнографического музея семинолов Б. Сайпрес. — У индейцев 
все шло совсем неплохо до появления в Америке Колумба».

ЧЕЛОВЕК, ДОСТОЙНЫЙ ВОСХИЩЕНИЯ
Слепой житель датского города Нюборг (остров Фюн) Клаус 

Урсин за шесть часов вплавь пересек пролив Большой Бельт 
между городами Нюборг и Корсер, преодолев расстояние в 
20 километров. Он плыл за подстраховывавшей его лодкой, ко
торая одновременно являлась для него и звуковым ориентиром.

Клаус лишился зрения, когда ему было 20 лет. За истекшие 
с той поры 13 лет он совершил три прыжка с парашютом. В 
числе его спортивных достижений — звание рекордсмена Се
верной Европы по велосипедным гонкам на «тандемах», кото
рое он завоевал в 1986 году.

КАШПИРОВСКИЙ НА «УРА!»
При полном аншлаге в лучших залах, а порой и в костелах 

Варшавы, Лодзи, Гданьска проходят «сеансы исцеления», ко
торые дает в эти дни в Польше советский психотерапевт 
Анатолий Кашпировский. Это его вторая поездка на запад 
от Буга в нынешнем году.

Весной Центральное польское телевидение после показа 
программ с участием А. Кашпировского провело совместно 
с медицинскими службами специальное анкетирование в 
поликлиниках страны Оказалось, что 850 тыс. человек, 
страдавших различными заболеваниями, снялось с меди
цинского учета. Хотя ряд экспертов и скептически воспри
няли эту впечатляющую для страны с 38-миллионным насе
лением цифру, для сторонников телетерапии она стала 
сгоего рода козырной нартой.

Огромной популярности известного психотерапевта, безу
словно, способствует тот факт, что его мать — полька, а 
также то. что ряд сеансов он дал в благотворительных 
целях. Часть средств от реализации билетов передана им 
в дар польской стороне, а для советских детей, пострадав
ших от чернобыльской трагедии, приобретена в Польше 
крупная партия витаминов.

Это сообщение из Праги не имело почти никаких шансов 
попасть на полосы наших газет — оно »утонуло» в потоке 
информаций о перипетиях германского объединения и подроб
ностях ирако-кувейтского конфликта. Между тем в Чехо-Сло- 
вакии произошло событие, которое по всем статьям ближе на
шему читателю, чем нюансы пересчета пенсий в Восточной 
Германии на »бундесмарки* или территориально-долларовые 
претензии двух нефтедобывающих стран Персидского залива.

ПОЧЕМ НЫНЧЕ МЯСО?
Чехо-Словакия и рыночная экономика

Судите сами: несколько дней назад чехи и словаки, зайдя ут
ром в магазины, были приятно удивлены — цены на мясо резко 
упали и равнялись в среднем 20—50 кронам, что по официаль
ному курсу составляет 2,5—6,25 руб. И притом видели бы это 
мясо наши соотечественники! Там ведь мороженными на
борами кормят только кошек и собак.

Помимо этого, в республике обсуждается вопрос о снижении 
цен на молочные продукты, поскольку статистика свидетельству
ет: за минувший месяц в стране государственная торговая сеть 
реализовала всего 93 проц, молока, 85 проц, сыров и 80 проц, 
масла по сравнению с июлем 1989 года.

Ну а нам-то что с того, спросит замученный талонной систе
мой житель нашей глубинки. А вот что: снижение цен на мясо
продукты последовало в Чехо-Словакии менее чем через месяц 
после резкого повышения розничных цен почти на 30 тыс. видов 
продукции в связи с осуществляемым правительством страны 
курсом на переход к рыночным отношениям в народном хозяйстве.

Министр финансов ЧСФР В. Клаус, концепция которого легла в 
основу перестройки чехословацкой экономики, любит подчерки
вать, что произвол в ценообразовании ведет в тупик. И послед
ние события в стране подтверждают это: как только производи
тели мяса почувствовали падение спроса на свою продукцию и 
начали затовариваться, они тут же дали согласие на снижение 
розничных цен. Рыночный механизм сработал без промедления.

На фоне сумрачной картины экономического положения в 
странах Восточной Европы чехословацкий феномен выглядит 
вроде бы исключением. Везде, где встали на путь перехода к 
рынку, сплошные неприятности: инфляция, рост цен, падение жиз
ненного уровня, безработица. Но с другой стороны, если внима
тельно следить за ходом событий, в той же Польше, .взявшей на 
вооружение «шоковую терапию», инфляция пошла на убыль. В 
Венгрии цены хоть и астрономические, но прилавки ломятся от 
товаров. О бывшей ГДР, разом перемахнувшей с помощью «за
падного брата» в эпоху конвертируемости, и говорить не прихо
дится.

Остается только подтвердить — да, там лучше. Там больше 
мяса и колготок, видеомагнитофонов и автомобилей. И добавить: 
будет еше больше всего, потому что наши восточноевропейские 
соседи быстро поняли, что концепция рыночной экономики не 
только давно разработана, но и прошла проверку на практике, в 
5/6 частях земного.шара. И принесла трудящимся — именно тем, 
кто действительно трудится, а не делает вид, что работает — 
достойное человека существование и уверенность в завтрашнем 
дне.

А что же мы сами-то? Так и будем стоять н бесконечных оче
редях, сжимая в руке пресловутые талоны? Так и будем обли
ваться холодным потом под градом «страстеп-мордастей» гряду
щих рыночных отношений, концепцию которых разрабатывают, по 
признанию академика Л. Абалкина, три комиссии на альтерна
тивной основе? Напомню, что по данным центра под руководст
вом Т. Заславской, две трети населения Советского Союза вы
сказываются за переход к рынку. А. ЯКОВЛЕВ (ТАСС).



4 стр. 17 августа 1990 года

НА СМЕНУ!
»

Вечерний разговор

Рок-музыкант Виктор ЗИНЧУК:

«Я - НЕВЕЗУЧ Я Я ПОБЕДИТЕЛЬ»
Так получилось, что чуть ли но в течение месяца Виктор Зин

чук дважды побывал в Свердловске. Первый раз он приехал, что
бы выступить на концерте, организованном к 70-летию газеты 
«На смену!», а затем — на фестивале «Форманта», который вот 
уже в третий раз проводил Качканарский радиозавод.

Сольная карьера Виктора Зинчука развивается довольно стре
мительно, его имя сейчас у всех на слуху и он по праву счи
тается одним из наших лучших и виртуознейших гитаристов.

В его руках гитара может звучать и как скрипка, и как Фор
тепиано, и разговаривать с тобой как «электрическая леди» Хен
дрикса. Может, сказывается и обучение на народном отделении 
музучилища, там он играл на классической гитаре? А после вы
хода в свет клипа, где он представил нам свою обработку Баха, 
Виктор превратился из анонимного сессионного музыканта в вос
ходящую звезду советского рока. Года два назад он стал настоя
щим открытием «Звуковой дорожки» газеты «Московский ком
сомолец», буквально ворвавшись в число лидеров ее хит-парада.

...А еще он удивительно простой и открытый парень, с летски- 
обезоруживающей улыбкой. Ни малейшего намека на снобизм и 
«звездность». Так уж случилось, что в Качканаре, на фестивале 
*Форманта-90», я собралась на интервью с Олегом Газмановым, 
но в гостинице ошиблась номером, и на мой стук вышел вовсе 
не автор нашумевшего «Эскадрона»..,

— Виктор, еще два-три года 
назад твое имя мало что гово
рило многим рок-фанам. Тебя 
знали, может быть, только в 
узком «элитарном» кругу. И 
вдруг среди рокеров пронес
лось: Зинчук, Зинчук— Где ж 
ты раньше был?

— Как соло-гитарист я на
чал выступать с 1988 года. До 
этого играл в эстрадно-симфо
ническом оркестре у Юрия Си
лантьева. Был и музыкальным 
руководителем в команде у 
Юрия Антонова. Но постепен
но музыканты разбежались 
кто куда, многие подались к 
Кузьмину. Еще работал в 
«Арсенале» аранжировщиком, 
в «Квадро», играл у Леонтье
ва, записывал соло у Минае
ва. Вообще мне очень помог
ло то, что я прошел школу в 
джазовых коллективах, где 
главное — импровизационное 
начало. Со временем все чаще 
мелькала мысль запятьсяэ«ин- 
дивидуальной трудовой дея
тельностью». Что я и сделал.

— Но ты ведь и сейчас ра
ботаешь не один?

— Да, в нашем «трудовом 
коллективе» под названием 
«Хорус» — семь человек. По 
части музыки у нас полное 
взаимопонимание, что доволь
но редко случается в нашей 
среде. Много общаемся в бы
ту, имеем схожие взгляды на

жизнь — в общем, друзья.
— А к какой «пристани» вы 

сейчас причалили?
-— К отделению Росконперта 

«Союз». Еще работаем на те
атр Пугачевой.

— У тебя есть спонсоры?
— Увы, нет. Даже такого 

«раскрученного», как я, никто 
не финансирует. И вообще, с 
дензнаками довольно туго. 
Надо самим платить за рек
ламу, студию. Постоянно в 
разъездах, на гастролях. Не 
все выдерживают такой темп. 
Недавно один ушел из нашей 
команды в ресторан работать 
— и жизнь поспокойнее, и до
ход надежный. В «эпоху за
стоя», кстати, было больше 
организованности, программа 
гастролей расписывалась на год 
вперед, а сейчас полная анар
хия. Но это не в плохом смы
сле. Постоянно появляются 
новые имена, инкто не знает, 
кто удержится «на плаву», а 
кто уйдет-со сцены.

— Но ты за себя не боишь
ся? Есть уверенность в своих 
силах?

— Работу я всегда найду. 
Но пока мне еще рано гово
рить о том, что я исчерпал 
свои возможности. Творческого 
кризиса пока ни разу не бы
ло, зато море замыслов.

— Виктор, сейчас тебя счи
тают одним из лучших соло-

гитаристов у нас в стране. А 
кому бы ты еще доверил иг
рать свои вещи?

— Это все равно, что отда» 
вать собственного ребенка в 
чужие руки. Тем более, что я 
много импровизирую.

— В эту фестивальную ночь 
на «Форманте» я впервые уви
дела тебя на сцене «живьем». 
Ты уходил после выступления 
взмокшим и совершенно измо
танным. Ты всегда так выкла
дываешься на выступлениях?

— Это происходит против 
моей воли. Музыка меня пол
ностью захватывает, и я дей
ствительно очень устаю.

— Прежде я знала тебя 
только как гитариста. Ты иг
рал свое и обрабатывал клас
сику. Поэтому очень удиви
лась, когда на «Форманте» ты 
запел...

— Захотелось попробовать 
новый способ самовыражения. 
Стихи, правда, не мои —■ их 
пишут Лариса Рубальская и 
Маргарита Пушкина. Я прино
шу им музыку, они делают 
тексты.

— А когда ты вообще стал 
сочинять музыку?

— Это началось очень дав
но, еще в школе. Играл на ги
таре лет с 13. Тогда дискотеки 
еще не вошли в моду и под
ростки занимались тем, что 
создавали школьные ВИА, 
пытались играть «Битлз», Хен
дрикса.

В семье у меня нет никого, 
кто бы имел хоть отдаленное 
отношение к музыке. Мама 
умерла, когда я был малень
ким, воспитывал меня отец, 
бывший военный-артиллерист. 
Он сильно пил. И я ревел, 
когда завидовал одноклассни
кам из хороших семей с обес
печенными и нормальными 
родителями. Мне же надеяться 
было не Hä кого. Даже гото
вить научился, когда надоело 
по «столовкам» бегать.

Однажды на свадьбе у род
ственника в Ставропольском

крае (там отцовские корни, 
и фамилия потому казачья) 
услышал многоголосье. Чудес
но пели. Мне захотелось вос
произвести и обработать ме
лодию. Может, это и было мое 
первое «произведение»?

После окончания школы по
ступил в металлургический ин
ститут, потом бросил и подал 
документы в музучилище. Уче
ба дала базу, остальное, как 
говорится, от Бога.

— Ты веришь в Бога?
— Да. Меня даже крестили 

в детстве. Но верю в Бога, ко
нечно, не как в старца с окла
дистой бородой, который си
дит на небесах. Каждый в это 
понятие вкладывает что-то 
свое. Для меня это Нечто, оп
ределяющее нашу жизнь: рок, 
судьба, предназначение. Та
лант, способность к чему-либо 
— тоже ведь дар свыше. Хотя 
физиологи скажут, что это 
всего лишь продукт деятель
ности нервных клеток.

— Виктор, о твоей невезу- 
чести ходят легенды. Просто 
«тридцать три несчастья». То 
ты в день рождения попадаешь 
в катастрофу, то тебе делают 
неудачную операцию, то вдруг 
очередное сотрясение мозга, то 
ты обварился...

— О-о-о. Этот длинный спи
сок можно долго продолжать. 
Однажды я потерял на гастро
лях паспорт и улетел в Моск
ву, демонстрируя как удосто
верение личности плакат с 
собственным изображением. 
Потом потерял загранпаспорт, 
а в Софии уже были расклее
ны афиши...

А вот совсем недавний слу
чай. Программа «А» впервые 
выходила в прямом эфире, и 
именно на моем выступлении 
отключилось электричество. 
Мистика какая-то! Но это все, 
конечно, мелочи по сравнению 
с теми страшными ударами в 
жизни, которые пришлось вы
держать.

А в творчестве пока все нор-'

мально. Может, здесь своя за
кономерность есть: если в чем- 
то патологически не везет, то 
должно получаться в другом. 
И еще, если мое имя значит 
«победитель», то победитель 
получается уж больно какой-то 
невезучий...

— Но ты не теряешь присут
ствия духа? Или смирился?

— Стараюсь быть оптими
стом. Мои друзья постоянно 
меня опекают, как малого ре
бенка, чтобы ничего в очеред
ной раз со мной не стряслось.

— Скажи, у тебя было в 
жизни то самое утро, когда ты 
«проснулся знаменитым»?

■— Пожалуй, нет. Правда, 
после того, как стал лауреа
том международного телекон
курса «Ступень к Парнасу», 
неожиданно позвонила Алла 
Борисовна и сказала: «Ты по
чему пропал, «зазвездился», 
что ли?» Может, тогда?...

Потом были интересные 
предложения. Работал над со
ветско-американским фильмом

об экологии «Полярный мост», 
писал к нему музыку. Про мою 
скромную персону снят доку
ментальный фильм с громким 
названием «Виктор-победи
тель». Я там даже спел, хотя 
всю картину обрабатывал клас
сику. II гастроли, гастроли...

— В Свердловск снова не 
собираешься?

— В этом году планирую 
приехать. Я выступал, как ты 
знаешь, в июне на торжествах 
по поводу 70-летия вашей га
зеты «На смену!», теперь хочу 
побывать с сольным концер
том.

— Скажи, как, по-твоему, 
ты еще не достиг своего «по
толка» в творчестве?

— Я как актер, который 
всегда верит, что лучшая роль 
у него еще впереди... Да и что 
значит — достичь своего «по
толка»? Тогда все: как музы
кант «пиши пропало»...

Расспрашивала 
Т. АЛЕКСЕЕВА.

ВТОРАЯ ЛИГА

Футбольный бунт
«Уралмаш» (Свердловск) — 

«Кяпаз* (Гянджа) — 1:0 
(0:0). Гол забил: В. Шишкин 
(75-я мин.) — с 11-метрового,

Неспокойным выдался август 
в Свердловске. Подогревает 
страсти не только непривыч
но жаркое солнце, но и бес
покойство, вызванное табач
ным дефицитом, забастовка 
водителей трамваев и троллей
бусов, вызванная опять же 
дефицитом, правда, уже вни
мания к людям этой профес
сии. Но вот подобная форма 
«борьбы» за справедливость 
достигла и футбольных полей. 
Отчетный матч был примеча
телен тем, что на 74-й минуте 
встречи гости, не согласные 
с решением судьи, просто- 
напросто покинули поле и в 
течение почти пяти минут зри
тели были в недоумении — 
продолжится ли игра. Но ин
цидент был, как говорится, 
исчерпан, вопрос решен «дип
ломатическим» путем, а матч 
продолжен. Правда, теперь по
вис в воздухе главный воп
рос — как отреагирует на 
внедрение подобных форм дав
ления на судью Федерация 
футбола СССР. Инспектор 
встречи от каких-либо коммен
тариев отказался, лишь заме
тив, что в его рапорте .инци
дент, безусловно, отражение 
найдет.

Матч получился очень нерв
ным. Цена его была весьма 
высока, так как обе команды 
реально претендуют на выход 
в первую лигу. И, к сожале
нию, главный судья встречи 
В. Гомеев оказался не готов

к тому, чтобы охладить с пер
вых минут поединка не в ме
ру разгоряченных спортивной 
страстью отдельных игроков 
обеих команд.

В целом же следует отме
тить, что «Уралмаш» победил 
заслуженно. Уже в начале 
матча перекладина дважды 
отразила удары Матвеева и 
Чимбирева. И в дальнейшем 
преимущество наших футболи
стов было весьма ощутимым. 
Но в одних случаях воплотить 
его в забитые мячи мешало 
мокрое поле, в других просто 
отворачивалась удача. На 7.5-й 
минуте игры защитник «Кяпа- 
за» после острой атаки сверд
ловчан не нашел иного спо
соба спасти ворота, как отбить 
мяч рукой. Пенальти был оче
видный. Но... гости имели иное 
мнение. Так и возник выше
описанный эпизод. А 11-метро
вый хладнокровно реализовал 
капитан «Уралмаша» Виктор 
Шишкин.

Победа в этом принципи
альном поединке очень важна. 
Набрав 29 очков после 24 мат
чей, «Уралмаш» имеет весьма 
неплохую позицию для фи
нишного рывка. Впереди еще 
почти весь второй круг, и не
обходимо сейчас не терять до
ма ни одного очка. В гостях 
же брать, как минимум, 50 
процентов. Практика показы
вает, что подобный график ха
рактерен для лидеров и помо
гает решать главные задачи. 
А настрой у наших футболи
стов неплохой, и задача одна— 
бороться за выход в первую 
лигу.

В. ФЕДОРОВ.

Городские посиделки. Фото В. ЯКУБОВА.

Кирпич на паях
Без очереди и с гарантией 

смогут заказывать кирпич для 
новостроек пайщики создание- 
го в Чувашии акционерного об
щества по возведению нового 
завода строительных материа
лов.

Крупное высокомеханизиро
ванное предприятие рассчита
но на выпуск 75 миллионов 
штук кирпича и около полуто
ра миллионов квадратных мет
ров облицовочной плитки в год. 
Благодаря сложению сил ак
ционеров его строительство 
начнется уже с нового года у 
пригородного поселка Кугеси, 

вблизи богатых залежей мест

ных глин. Для создания завода 
требуется более 60 миллионов 
рублей, что пока «не по кар
ману» бюджету автономной 

республики. С помощью же 
пайщиков за короткое время 
уже собрано заявок на две 
трети нужной суммы.

Среди учредителей акционер
ного общества — ведущие тру
довые коллективы Чувашии, 
которым необходимы стройма
териалы: у них обширные
программы социального разви
тия, темпы которых тормозит 
острый дефицит кирпича. А 
вот. например, республикан
ский Госстрах привлечен к со

трудничеству с акционерным 
обществом возможностью вы
годно вложить наличные день
ги и получить большие, чем в 
обычных банках, дивиденды — 
по 10 процентов годовых. Кста
ти, в перспективе акционер
ное общество рассчитывает от
крыть и свой собственный ком
мерческий банк.

Первые акции уже поступи
ли в продажу. Пока среди пай
щиков — лишь предприятия 
и учреждения, но скоро совла
дельцами завода смогут стать 
и частные лица.

В. ИВАНОВА, 
корр. ТАСС.

Чебоксары.

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
РУССКИЙ 

ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
г. Уфа

(в помещении театра 
музыкальной комедии) 

Сегодня ГРУППА 
18-VIII КОЛЫМА

Редактор В. ЕФИМЧИК

В свободную 
минутку JgjJij?

-------------------------- —

Отдел ведет 
В. СИМКОВ КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Автор сценария к фильму «Истре
бители». б.Персидский клевер. 8. Река в Коми АССР. 9. Вен
герский писатель. 10. Вклад в общее дело. 12. Пресноводная 
рыба рода гольцов. 14. Арбузный мед. 15. Ряд лож в зри
тельном зале. 16. Почетный дворянский титул в Англии. 18. 
Горный массив в Западных Карпатах. 19. Химический эле
мент, газ. 20. Азербайджанский поэт, просветитель, педагог. 
22. Сорт мелких конфет. 25. Государство в Южной Америке. 
27. Старинный струнный музыкальный инструмент. 29. Рус
ский ученый в области горного дела. 30. Немилость. 31. Ко
медия В. В. Капниста. 32. Советский архитектор 34. Созвез
дие Южного неба. 35. Многоэтажный жилой дом в Древнем 
Риме. 36. Металлорежущий инструмент.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Средневековая японская школа жи
вописи. 2. Горизонтальная горная выработка для проветрива
ния шахты. 3. Звезда в созвездии Пегаса. 4. Кинорежиссер, 
автор фильмов «Близнецы», «Смелые люди». 5. Балет Адана. 
7. Большая дорожная карета. 10. Древнегреческий керамиче
ский сосуд для масла. 11. Столица Ганы. 12. Руководитель, 
старший по положению. 13. Птица семейства дроздовых. 16. 
Утолщение ствола колонны для прочности. 17. Американский 
салонный и бальный танец. 20. Летняя сухая и ясная погода. 
21. Хищное млекопитающее семейства куньих. 22. Картина 
Рембрандта. 23. Непоседа. 24. Название легкового автомоби
ля. 26.' Короткошерстная собака с длинными ушами. 28. На
родное собрание в Спарте. 29. Храбрец. 33. Город в Орен
бургской области. 34. Ткань с узором в виде рубчиков.

Составил В. КОНСТАНТИНОВ.
Нижний Тагил.

ОТВЕТЫ (см. № 138)

ЧАЙНВОРД

1. Арбуз. 2. Земля. 3. Язык. 
4. Кольцо. 5. Овин. 6. Напер
сток. 7. Колокол. 8. Лист. 9. 
Трактор. 10. Рубашка.

КРОССВОРД. ПО ГОРН- 
ЗОНТ АЛИ: 7. Амансиа. 8. 
»Гаучито». 9. »Лацио». 11. 
Класс. 12. Гербергер. 15. 
»Мальме». 18. Монако. 19. 
Система. 20. Сезон. 21. Ли
дер. 23. Бергоми. 26. »Раз
дан». 27. Значок. 31. Бурру- 
чага. 33. Хихон. 34. Форма. 
35. Австрия. 36. Беллини.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пара
гвай. 2. Париж. 3. »Киккер». 
4. Хавбек. 5. »Вилли». 6. Под
сечка. 10. »Зенит». 13. Ам
стердам. 14. Норчепинг. 16. 
Пионтек. 17. Эмблема. 22. 
»Партизан». 24. Генуя. 25. 
«Морумбия». 28. Турнир. 29. 
Египет. 30. Росси. 32. Токио.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Живая ми

шень. SOS над тайгой (сте
рео).

СОВКИНО — Полицейский 
из Беверли-Хиллз.

САЛЮТ — Уикэнд за мил
лион.

ТЕМП — Преступление 
Антуана.

УРАЛ — Френч канкан. 
Окно спальни. Криминаль
ный квартет.

МИР — Большой.
ДРУЖБА Большой. ВИ

ДЕОЗАЛ — Жизненная сила. 
Соломенные псы.

БУРЕВЕСТНИК — Боль
шая прогулка.

ИСКРА — Идеальное пре
ступление.

ЗАРЯ — Отпетые мошен
ники. Баловень судьбы (две 
сепии)

ЗНАМЯ — Отпетые мошен
ники. Баловень, судьбы (две 
сепии).

ЭКРАН — Большой.

Свердловская 

товарная биржа
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ 

КОНТРАКТНЫЙ 
НАБОР ПЕРСОНАЛА 

ДЛЯ РАБОТЫ НА БИРЖЕ 
И В ДРУГИХ 

КОММЕРЧЕСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ.

К участию в конкурсе 
приглашаются лица не стар
ше 40 лет, склонные к инно
вационной работе.

Отбор проводится на ос
нове собеседований и тести
рования.

Запись по телефону 
22-60-02 с 20 августа с 9 до 
15 часов.
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НАСМЕНУ!
Е Индекс: 53800

Адрес редакции: 
620219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».

Наши телефоны:
приемная 51-28-61
зам. редактора 51-38-75 

отв. секретарь $8-95-48 
новости 56-17-71, 56-17-51

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 56-37-28 
экономики $6-17-70 
коммунистического воспита

ния S6-17-73
специальный корреспондент 

58-92-41.
учащейся молодежи $8-93-89 
комсомольской жизни и мо

ПРЕДПРИЯТИЯМ И ОРГАНИЗАЦИЯМ, 
ИМЕЮЩИМ

СВОБОДНО КОНВЕРТИРУЕМУЮ ВАЛЮТУ!
Японская фирма «МАЦУСИТА ЭЛЕКТРИК» 

и Всесоюзное объединение «ВНЕШПОСЫЛТОРГ» 
совместно со свердловским п/о «ГАРАНТ» 

проводят выставку-продажу
ВИДЕО-, АУДИО-, ТЕЛЕ- 

и ЭЛЕКТРОБЫТОВЫХ ТОВАРОВ МАРКИ 
«Panasonic», «National», «Technics».

Купленную технику поставят 
на гарантийное обслуживание 

в течение 1 года.
Выставка будет работать с 3 до 5 сентября 

в помещении ДК «Урал».
Адрес: г. Свердловск, ул. Студенческая, 3.

Более подробную информацию и пригласительные билеты 
можно получить в п/о «Гарант».

Наш адрес: 620062, г. Свердловск, ул. Генеральская, 6. 
Тел.: 44-15-14, 31-03-36.

Рекламное агентство «Малахит».

ПРОФЕССИОНАЛЬНО------ 1 
ТЕХНИЧЕСКИЕ 
УЧИЛИЩА I

СВЕРДЛОВСКОЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 119
ПРИГЛАШАЕТ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК 

для обучения по специальностям: 
токарь, оператор станков с программным управлением; 
фрезеровщик, оператор станков с программным управле
нием; токарь-револьверщик (для девушек); слесарь механо
сборочных работ; монтажник радиоэлектронной аппаратуры 
и приборов (для девушек и юношей со средним образова
нием).

Срок обучения — 1 год. Выплачиваются вознагражде
ние до 85 рублей в месяц и 50% от сумм, заработанных 
во время производственного обучения.

Общежития училище не имеет.
Правила приема — общие для всех училищ.
Прием учащихся в приемных комиссиях по адресам: 

ул. Фрунзе, 35а. Телефон 29-98-80 (подготовка рабочих для 
заводов «Инструментальный», радиоаппаратуры); Си
бирский тракт, 1-й км; ДК им. Гагарина; ул. Первомай
ская, 77. Телефон 24-79-77 (подготовка рабочих для 
производственного объединения «Пневмостроймашина»); 
поселок Уральского Компрессорного завода, Дом культу
ры. Телефон 26-93-63.

СВЕРДЛОВСКОЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ 
МИНИСТЕРСТВА ХЛЕБОПРОДУКТОВ РСФСР

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ
Училище готовит аппаратчиков и жестянщиков высоко

го профиля для мукомольно-элеваторной, крупяной и 
комбикормовой промышленности.

Срок обучения: аппаратчики на базе 10 классов — один 
год, на базе 8 классов — два года, жестянщики — 1,5 го
да.

В группу жестянщиков принимаются юноши, в группу 
аппаратчиков — юноши и девушки в возрасте от 16 до 25 
лет.

Зачисление производится без экзаменов. Начало заня
тий — 1 сентября.

Учащиеся обеспечиваются общежитием, двухразовым 
питанием с выплатой стипендии 60 рублей в месяц. От
личникам учебы выплачивается стипендия 70 рублей в ме
сяц. '

Время учебы засчитывается в трудовой стаж. После 
окончания училища учащиеся направляются на предприя
тия мукомольно-элеваторной и комбикормовой промыш
ленности города Свердловска и Свердловской области.

Заявления о приеме подаются на имя директора учи
лища с приложением следующих документов: свидетель
ства о рождении и образовании (в подлинниках), авто
биографии, медицинской справки, справки с места жи
тельства, характеристики из школы или с места работы, 
6 фотокарточек размером 3X4 см. Паспорт предъявля
ется лично.

Прием заявлений до 1 сентября.
Адрес училища: 620035, г. Свердловск, ул. Папанина, 

9 (трамв. № 3, 5, 7, 12, 21, 23, 27).
Телефон 53-57-52.

СВЕРДЛОВСКОЕ СРЕДНЕЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ 

№ 121 
на базе Свердловского 

трамвайно-троллейбусного управления 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ

ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ: 
водитель трамвая и водитель троллейбуса 

(дневное отделение).
Принимаются лица не моложе 18 лет с образованием 10 

классов.
Срок обучения: водитель трамвая — 5 месяцев, води

тель троллейбуса — 6 месяцев.
Стипендия — 90 рублей в месяц. Иногородним предостав

ляется общежитие.
Все работники пользуются правом бесплатного проезда 

на горэлектротранспорте. Выплачивается премия по итогам 
работы за год. После окончания училища предоставляется 
работа в Свердловске.

Заработная плата водителя — 220—300 рублей в месяц.
Начало занятий — по мере укомплектования групп.
За справками обращаться по адресу: г. Свердловск, пр. 

Космонавтов, 12, 2-й км, СПТУ № 121. Телефон 34-83-33.
Проезд трамваями № 2, 5, 7, 14, 22 25 до остановки 

«Техучилище», троллейбусами № 3, 5, 12 до остановки 
«Завод пластмасс».

ОБЛАСТНАЯ КЛИНИЧЕСКАЯ БОЛЬНИЦА № 1 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 

на вечернее отделение 
Свердловского областного медицинского училища 

по специальности МЕДИЦИНСКАЯ СЕСТРА.
Срок обучения — 2 года 3 месяца.
Принимаются лица, окончившие 10 классов.
Поступающие на вечернее отделение сдают экзамены по 

биологии (устно) и пишут сочинение.
При поступлении прилагаются документы: 
медицинская справка (форма 286), 
4 фотографии (3x4 см), 
аттестат, <
копия трудовой книжки.
Лица, принятые на вечернее отделение медицинского 

училища, обеспечиваются работой в больнице.
Иногородним предоставляется благоустроенное общежи

тие.
Прием документов производится ежедневно с 9 до 17 

час., кроме субботы и воскресенья, по адресу: ' 620102, 
Свердловск, ул. Волгоградская, 185, отдел кадров.

За справками обращаться по телефонам: 28-38-29, 
28-36-56.

Проезд транспортом до областной клинической больницы 
№ 1: автобусы № 18, 21, 38, 41, 43, трамваи № 1, 3, 21, 26, 
остановка — «Медгородок».

ПОГОДА
18 — 19 августа по области ожидается переменная 

августа R б°ль“”*н^ве Районов 19 “в^ста места
ми по области ожидаются кратковременные пожни Л-Ll 
северный. Температура воздуха ночью 10-13 °“августов 
южной половине 11-16, днем 17-22 градуса тепла

лодежных проблем $1-60-84
культуры 51-10-66
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37. 
$1-39-09

писем $6-91-23. $6-17-30
«Инфорс» — $6-91-16
рекламы и объявлений 

$6-91-34.
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